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С е н о к о с у  — т е м п ы  и  к а ч е с т в о ,  
у б о р к е  — п о л н у ю  г о т о в н о с т ь
Сейчас на селе нет более 

важной и неотложной рабо
ты, чем заготовка кормов 
для животноводства. Пере
довые хозяйства стремятся 
завершить уборку трав на 
сено и сенаж к началу мас
совой уборки хлебов. И хо
тя прошедшие в последние 
дни на юге области обиль
ные дожди основательно 
спутали расчеты, кормозаго- 
товители, изменив тактику, 
используют каждый пого
жий день и час, чтобы по

полнить запасы сенажа и се
на. Выполнил задание по за
готовке сена колхоз «Искра» 
Первомайского района. Ус
пешно ведут заготовку кор
мов совхоз имени 50-летия 
СССР Томского района, кол
хоз «Гигант» Шегарского 
района и другие.

Однако не во всех хозяй
ствах и районах работа на 
лугах идет с должным на
пряжением. Об этом свиде
тельствует оперативная
сводка по состоянию на 24

июля. Приводим данные по 
районам—сколько заготовле
но центнеров кормовых еди
ниц на условную голову 
крупного рогатого скота:

Алексаидровский — 1.2
Асиновский — 5.6
Бакчарский — 4,4
Верхнекетский — —
Зырянский — 4,8
Каргасокский — 3,8
Кожевниковский — 7,1
Колпашевский — 5,4
Кривошеинский — 3,1
Молчановский — 4,7

Парабельский — 3,5
Первомайский — 4,9
Тегулъдетский — 1,1
Томский — 5,5
Чаинский — 3,4
Шегарский ■— 5,4
В северных районах в по

следнее время погода была 
более зютойчивая. Однако 
темпы заготовки кормов в 
ряде районов низкие. Лишь 
колпашевцы идут на уровне 
южных районов. Очень от
стали хозяйства Александ
ровского района. А ведь 
времени для того, чтобы вы

полнить обязательство — 
заготовить по 23 центнера 
кормовых единиц на услов
ную голову скота, остается 
мало. Лишь 10 тонн сена 
поставили совхозы Верхне- 
кетского района. Ниже 
имеющихся возможностей 
работают кормозаготовители 
Крйвошеинского, Каргасок- 
ского, Парабельского, Чаин- 
ского районов.

В южной зоне отстают 
Зырянский, Первомайский 
и Тегульдетский районы.

О Т В Е Ч А Е Ш  
Д Е Л О

И СЕНО, С Е Н А Ж

Для нас, тружеников села, 
решения июльского Пленума 
ЦК КПСС, обсудившего воп
рос «О дальнейшем разви
тии сельского хозяйства 
СССР», указания Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
товарища Л. И. Брежнева в 
период поездки по Сибири 
и Дальнему Востоку, каса
ющиеся дальнейшего разви
тия сельскохозяйственного 
производства этого региона, 
стали документами огромной 
важности, определившими 
пути всестороннего дина
мичного развития сельского 
хозяйства во имя дальней
шего роста благосостояния 
народа.

В своем докладе на июль
ском Пленуме Л. И. Бреж
нев ярко отразил жизнь се
ла со времени мартовского 
(1965 г.) Пленума ЦК КПСС, 
положившего начало ны
нешней аграрной политики 
нашей партии, которая ста
ла ленинской стратегией в 
области сельского хозяйства 
в условиях развитого соци
ализма.

Постоянную заботу и вни
мание партии мы ощущаем 
на собственном примере. 
Возьмем наш колхоз «Ги
гант». За эти годы от госу
дарства поступило в хозяй
ство более 30 мощных ком
байнов «Сибиряк», шесть 
тракторов К-700 и много 
другой современной сель
скохозяйственной техники, 
более 10 тысяч тонн мине
ральных удобрений. Несрав
нимо возросла энерговоору
женность сельского ’ труже
ника.

Все это обязывает нас хо
рошо справляться с теми 
задачами, которые ставятся 
перед нашим коллективом. 
На заботу партии и государ
ства мы отвечаем делом. За 
полугодие третьего года пя
тилетки мы выполнили план 
продажи государству мяса 
на 123 процента, молока — 
на 130, яиц — на 133. На
дой от коровы по сравнению 
с этим периодом прошлого 
года увеличился на 106 ки
лограммов.

Пленум ЦК КПСС дал 
исчерпывающий анализ со
стояния животноводства и 
выработал комплекс дейст
венных мер, выполнение 
которых позволит значи
тельно увеличить производ
ство продукции этой отрас
ли. Одним из основных 
факторов в решении этого 
вопроса являются кормо
производство 'и  кормоприго- 

. товление. Наше хозяйство к 
массовой заготовке . кормов 
приступило в начале июля. 
До этого в зимний период 
вся кормозаготовительная 
техника была отремонтиро
вана. Это дало возможность 
вести заготовку кормов бо
лее высокими темпами по 
сравнению с прошлым го
дом.

На 20 июля колхоз выпол
нил план заготовки сенажа. 
Сена заскирдовано 71 про
цент к плану. Таким обра
зом, на корову уже заготов
лено по 4 тонны сена и се
нажа. У нас есть все. воз
можности до 1 августа заго- 

, товить не менее 6 тонн 
этих кормов в расчете на 
корову, что составит вместе 
с сочными кормами ' 25—27 
центнеров кормовых единиц 
на условную голову (без 
учета концентратов).

В кормоприготовлении у 
нас есть определенные успе
хи. Пущена в строй новая

установка АВМ-1,5 по при
готовлению брикетов. Прав
да, установка пока работает 
не на полную мощность, но 
колхозники надеются, что 
инженерная служба колхоза, 
обслуживающий персонал 
сделают все возможное, 
чтобы АВМ-1,5 заработал с 
полной нагрузкой. До нача
ла массовой заготовки кор
мов в колхозе был рекон^ 
струирован кормоцех, к не
му сделаны хорошие подъ
ездные пути.

Неплохо обстоят дела и у 
наших животноводов. Надой 
на одну фуражную корову 
составляет 11 килограммов 
молока.

Наряду с заготовкой кор
мов хозяйство готовится к 
уборке урожая. Механизато
ры собрали все вновь полу
ченные комбайны. 30 ком
байнов поставлены на ли
нейку готовности еще зи
мой. В нынешнем году весь 
этот парк обеспечен ком
байнерами за счет того, что 
в зимнее время подготовле
но 10 механизаторов. На 
уборке зерна будет приме
нен ипатовский метод, кото
рый оправдал себя в период 
весеннего сева.

В настоящее время разра
ботаны условия соревнова
ния на период проведения 
комплекса осенних полевых 
работ, созданы, звенья. За
кончен ремонт зернотоков. 
Судя по видам на урожай, 
мы надеемся получить зер
новых не менее 22 центне
ров с гектара. Косовицу 
хлебов планируем начать с 
1 августа. С целью ускоре
ния уборки, засыпки каче- 
ст венных семян намерены 
скосить в валки не менее 50 
процентов посевов. Мое обя
зательство в этом году — 
намолотить 12 тысяч цент
неров зерна, а в целом ' зве
ном, которое я буду воз
главлять, — не менее 40 
тысяч центнеров.

В хозяйстве растет бога
тый урожай кукурузы. На 
уборке силосной массы у 
нас уже ряд лет применяет
ся звеньевой метод. На эту 
работу подобраны опытные 
механизаторы, такие, как 
П. И. Сергеев, А. М. Бычан, 
Н. А. Моисеев, которые 
ежегодно добиваются хоро
ших результатов и занима
ют классные места в социа
листическом соревновании. 
Начало уборки этой культу
ры планируется на 6—7 ав
густа. Наше обязательство 
— получить с гектара по 260 
центнеров зеленой массы — 
будет выполнено. Есть все 
возможности собрать не ме
нее 300 центнеров с гектара.

По окончании заготовки 
кормов нашему колхозу не
обходимо в оптимальные 
сроки засеять 850 гектаров 
озимой ржи. Мы надеемся 
эту работу выполнить к 5 
августа. В настоящее время 
ведем вспашку паров.

Труженики нашего колхо
за в ответ на решения июль
ского Пленума ЦК КПСС 
постараются все планы по 
поставкам животноводческой 
продукции выполнить' ко 
дню первой годовщины но
вой Конституции СССР. А 
земледельцы обязуются про
дать государству полтора 
плана зерна.

А. ГОРШКАЛЕВ,
механизатор колхоза
«Гигант» Шегарского
района, кавалер ордена 

Ленина,

Полнятся сенажныс траншеи, поднимаются 
скирды на лугах колхоза «Сибиряк» Зырян
ского района. Здесь действует кормозаготови
тельный комплекс. Механизаторы Семенов
ского отделения работают по методу бригад
ного подряда. В настоящее время они трудят
ся на уборке сеяных трав. Звено, состоящее 
из десяти человек, полностью механизирова
но, достигнута четкая взаимозаменяемость 
кормозаготовитслей на всех операциях. Ма
шины всегда в полном порядке. Возникающие 

, неисправности быстро устраняются мастера- 
ми-наладчиками. Убрать сено в июле и с хо
рошим качеством — основная задача меха
низаторов. При норме 250 центнеров они еже
дневно заготавливают по 270—280.

Для более производительной работы здесь 
приспособили старый зерноуборочный ком
байн. Его успепцць используют для сволаки
вания сена к скирде. Умело управляет им 
опытный механизатор Иван Иванович Полто
рацкий. Звеньевой Николай Ильич Калюков 
со знанием дела вершит стога. На трех под
борщиках-копнителях работают молодые 
парни Александр Карев, Виталий Губин, Вла
димир Шатов. На сгребании сена заняты Се
мен Семенович Непомнящих и Иван Ивано
вич Клыков. Для качественной уборки вслед 
за копнителями двигается трактор с грабля
ми. Подчистку ведет Николай Пирогов. Потерь 
сена практически нет.

НА СНИМКАХ: механизаторы А. Карев,
В. Губин; в работе подборщики-копнители.

Фото А. Сухорукова.
Зырянский район.

ВАЖНОЕ ЗВЕНО УСТНОЙ 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ АГИТАЦИИ
Совещание членов группы докладчиков обкома КПСС в связи с задачами 
по пропаганде материалов июльского Пленума ЦК КПСС

Позавчера з обкоме КПСС 
состоялось совещание членов 
группы докладчиков обкома, 
на котором были рассмот
рены задачи по широкому 
разъяснению и пропаганде 
положений и выводов док
лада Генерального секрета
ря ЦК КПСС товарища Л. И. 
Брежнева- на июльском Пле
нуме ЦК КПСС, постановле
ния Пленума «О дальней
шем развитии сельского хо
зяйства СССР».

Исходя из решений XXV 
съезда КПСС, партийные ко
митеты области настойчиво 
повышают роль устной по
литической агитации в разъ
яснении задач хозяйственно
го и культурного строитель
ства, воспитании людей, мо
билизаций их на выполне
ние планов десятой пяти
летки. Большое значение 
придается систематическому 
участию руководящих ра
ботников б выступлениях 
перед трудящимися. В пар
тийных организациях обла
сти — тысячи агитаторов, 
политинформаторов. Важ
ным звеном в системе уст
ной политической агитации 
являются группы докладчи
ков, хсоторые действуют при 
партийных комитетах. В 
них собраны наиболее ква
лифицированные силы пар
тийного актива.

На совещании были подве- , 
дены итоги работы группы 
докладчиков обкома партии 
в текущем году. С сообще
нием по этому вопросу вы
ступил' заведующий отделом 
пропаганды и агитации об
кома КПСС Р. М. Романов.

В группе докладчиков об
кома — 112 человек. В нее 
входят члены и кандидаты 
в члены бюро обкома КПСС, 
заведующие и заместители 
заведующих отделами обко
ма, члены исполкома обла
стного Совета, руководители 
отделов, и управлений обл
исполкома, а также других 
областных организаций и 
ведомств. Они выступают в 
трудовых ' коллективах, на 
собраниях общественности с 
политическими докладами, в 
составе агитационно-пропа
гандистских групп выезжа
ли в сельские районы, уча
ствовали в вечерах вопросов 
и ответов, которые прошли 
в городах и селах области.

Выступления руководя
щих работников партийных, 
советских’ хозяйственных и 
других областных органов 
дают возможность . трудя
щимся получать обстоятель
ную информацию по различ
ным сторонам жизни обла
сти, ответы на интересую
щие вопросы.

Очередное выступление 
политических докладчиков 
в коллективах области бу
дет посвящено разъяснению 
задач, выдвинутых июль
ским Пленумом ЦК КПСС 
по дальнейшему развитию 
сельского хозяйства.

На совещании выступил 
перзый секретарь обкома 
КПСС Е. К. Лигачев. Он ос
тановился на задачах груп
пы докладчиков обкома 
КПСС, всех руководящих- 
работников области по про
паганде решений июльского 
Пленума ЦК КПСС. Очень 
важно, отмечалось в выступ
лении, разъяснять не толь
ко суть аграрной политики 
партии, принятых докумен
тов, но и раскрывать глав
ные направления, методы, 
с помощью которых мы дол
жны повышать эффектив
ность сельскохозяйственного 
производства. Каждый тру
женик области должен по
нимать, что воплощение в 
жизнь принятых партией 
решений полностью зави
сит от его личного труда, 
ответственности и организо
ванности.

В работе совещания при
няли участие члены и кан
дидаты в члены бюро обко
ма КПСС.

В СОВЕТЕ М И Н И СТРО В РСФ СР
24 июля состоялось засе

дание Совета Министров 
РСФСР, на котором были 
обсуждены итоги выполне
ния Государственного плана 
экономического и социаль
ного развития РСФСР и ис
полнения Государственного 
бюджета РСФСР за первое 
полугодие 1978 года.

Трудящиеся Российской 
Федерации, претворяя в 
жизнь решения XXV съезда 
КПСС и декабрьского 
(1977 г.) Пленума ЦК КПСС
и широко развернув социа
листическое соревнование 
за повышение эффективно
сти производства и качест
ва , работы, в первом . полу
годии 1978 года добились 
новых успехов в выполне
нии годового плана и зада
ний десятой пятилетки в це
лом, в развитии всех отрас
лей народного хозяйства и 
культуры, повышении бла
госостояния народа. Новый 
подъем трудовой активности 
в производственных коллек
тивах республики вызвали 
решения июльского (1978 г.) 
Пленума ЦК КПСС.

Промышленное производ
ство на территории РСФСР 
в первом полугодии 1978 го
да по сравнению с соответ
ствующим периодом прош
лого года увеличилось на 4,9 
процента против 4,5 процен
та по плану на 1978 год. 
План по реализуемой про
дукции выполнен всеми 
промышленными министер
ствами и ведомствами 
РСФСР, промышленностью 
Москвы и Ленинграда, всех 
автономных республик, кра
ев и областей, кроме Мур
манской, Псковской, Улья-' 
новской, Тюменской, Читин
ской и Магаданской обла
стей.

Прирост производительно
сти труда в промышленно
сти на территории РСФСР 
составил в первом полугодии 
4 процента против 3,8 про

цента по годовому плану.
Последовательно осущест

вляются мероприятия по ук
реплению материально-тех
нической базы сельского хо
зяйства. Выполнен полу
годовой план поставок кол
хозам и совхозам грузовых 
автомобилей, тракторов, зер
ноуборочных комбайнов.

Успешно осуществляется 
социальная программа, при
нятая на 1978 год. Возросли 
реальные доходы населе
ния. За счет государствен
ных капитальных вложений 
введены в эксплуатацию 
жилые дома общей пло
щадью 14 миллионов квад
ратных метров, построены 
новые общеобразовательные 
школы, дошкольные учреж
дения, поликлиники, про
фессионально - технические 
училища.

Государственный бюджет 
РСФСР за первое полугодие 
1978 года исполнен по дохо
дам 102,4 процента и по 
расходам — на 98 процентов, 
выполнены планы по дохо
дам государственных бюд
жетов всех автономных рес
публик, бюджетов краев, об
ластей, городов Москвы и 
Ленинграда.

Вместе с тем на заседании 
отмечалось, что некоторые 
министерства и ведомства 
РСФСР, Советы Министров 
автономных республик,
крайисполкомы и облиспол
комы не обеспечили выпол
нения плановых заданий по 
производству отдельных ви
дов продукции, вводу в 
действие производственных 
мощностей, прибыли и сни
жению себестоимости про
дукции.

Совет Министров РСФСР 
обязал руководителей мини
стерств и ведомств РСФСР, 
Советов Министров автоном
ных республик, крайиспол
комов, облисполкомов, Мо
сковского и Ленинградского 
горисполкомов, руководству

ясь решениями декабрьского 
(1977 г.) и июльского (1978 г.) 
Пленумов ЦК КПСС и ука
заниями Генерального сек
ретаря ЦК КПСС, Председа
теля Президиума Верховного 
Совета СССР товарища Л. И. 
Брежнева по вопросам эко
номического и социального 
развития страны, тщательно 
проанализировать итоги хо
зяйственной деятельности 
подведомственных пред
приятий, строек и организа
ций за первое полугодие 1978 
года, разработать и осущест- 
вить мероприятия по устра
нению имеющихся недостат
ков, с тем, чтобы обеспечить 
успешное выполнение и пе
ревыполнение Государствен
ного плана экономического 
. и социального развития 
РСФСР на 1973 год и зада
ний десятой пятилетки.

Совет Министров РСФСР 
обязал Советы Министров 
автономных республик,
крайисполкомы, облиспол
комы, Министерство сель
ского хозяйства РСФСР, 
Министерство заготовок
РСФСР, Министерство пи
щевой промышленности 
РСФСР и Всероссийское 
объединение Россельхоз- 
техника принять меры к 
завершению в колхозах и 
совхозах ремонта уборочной 
техники, подготовить мате
риально-техническую базу 
колхозов, совхозов, загото
вительных, перерабатываю
щих и транспортных пред
приятий к уборке урожая, 
заготовке и массовой пере
возке зерна и другой сель
скохозяйственной продук
ции, обеспечить недопуще
ние потерь выращенного 
урожая и своевременную 
подготовку к предстоящей 
зимовке скота.

На заседании выступил 
первый заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
РСФСР В. И. Воротников.

(ТАСС).
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Хозяйствам области под 
урожай будущего года пред
стоит засеять озимой рожью 
55,3 тысячи гектаров на 
зерно и 6,5 тысячи гектаров 
на кормовые цели. Чтобы 
иметь надежную гарантию 
получения в будущем году 
высокого урожая, каждое 
хозяйство должно прове
сти посев озимой ржи с со
блюдением всех агротехни
ческих требований.

Данными научно-исследо
вательских учреждений, 
сортоиспытательных участ
ков, практикой колхозов и 
совхозов установлено, что в 
условиях области озимая 
хюжь дает высокие и устой
чивые урожаи тогда, когда 
она размещается по агро
техническим обоснованным 
предшественникам, в основ
ном по чистым удобренным 
парам или же вновь освоен
ным землям, а также и по 
занятому пару, обработка 
которого велась по типу по
лупара. При этом следует 
учитывать, что, каким бы ни 
был предшественник, подго
товка его (перепашка) долж
на быть закончена как ми
нимум за 10—15 дней до по
сева, чтобы исключить воз
можность оголения узла ку
щения при последующей 
осадке почвы.

Лучшими сроками посева 
озимой ржи являются для 
северных районов первая

декада, а для южных — 
вторая декада августа. Пере
довые хозяйства северных 
районов предпочитают вы
севать озимую рожь в по
следнюю пятидневку июля. 
Посеянная в эти сроки рожь 
до начала осенних замороз
ков и прекращения вегета
ции успевает хорошо укре
питься и успешно переносит 
зимовку.

Озимая рожь обладает бо
лее высокой кустистостью в 
сравнении с другими хлеб
ными злаками, следователь
но, посев можно проводить 
обычным рядковым спосо
бом, лучше семенами пере
ходящих фондов, обработан
ными ядохимикатами—гра
нозаном, а свежеубранные 
семена — ТМТД. Фосфоро
калийные удобрения долж
ны быть внесены с осени — 
под основную предпосевную 
обработку почвы.

Размещение ржи не по 
паровым предшественникам, 
запоздание с посевом чаще 
всего являются причиной 
изреженности посевов, ча
стичной или же полной ги
бели их в период зимовки. 
В 1977 году в подавляющем 
числе колхозов и совхозов 
рожь успешно перезимовала, 
достигла, хорошего роста, 
нормально развилась и обе
щает дать солидный урожай.

Руководители и специали
сты хозяйств отчетливо

представляют, какую важ
ную роль играет эта куль
тура в увеличении произ
водства зерна, создании 
прочной кормовой базы. 
Особый смысл посев ржи 
приобретает для производ
ства травяной витаминной 
муки, зеленой подкормки 
животным ранней весной и 
поздней осенью. Озимая 
рожь является лучшим 
предшественником для всех 
сельскохозяйственных куль
тур, возделываемых в обла
сти.

Ржаная солома является 
лучшим подстилочным ма
териалом в скотопомещени- 
ях и хорошей добавкой к 
силосуемой массе. В органи
зационном плане возделы
вание ржи позволяет умень
шить напряженность комп
лекса весенних полевых ра
бот и уборки урожая.

Однако руководители и 
специалисты отдельных хо
зяйств не проявляют долж
ной заботы о повышении 
урожайности этой культуры, 
строгом соблюдении агротех
нических требований при 
ее возделывании. Это зача
стую приводит к значитель
ной гибели ржи в период 
перезимовки и резкому па
дению урожайности. Про
шедшая зима была благо
приятной, и в большинстве 
хозяйств рожь полностью 
сохранилась. Однако из-за

грубых нарушений агротех
ники в Молчановском райо
не из 2.500 гектаров, засеян
ных озимой рожью, она по
гибла на 1.526 гектарах. А 
ведь в этом же районе в 
Колбинском отделении сов
хоза «Тунгусовский» посевы 
отлично сохранились. По 
этой же причине полностью 
погибла рожь в совхозах 
Колпашевского района, бо
лее четверти посевов -— 
в Бакчарском, Кривошеин- 
ском и Чаинском.

Руководители и специали
сты ряда хозяйств не про
являют должной заботы о 
своевременном и высокока
чественном посеве ржи и в 
текущем году, то есть уже 
теперь не создают необходи
мых условий для получения 
высокого урожая. Рожь дает 
более высокие урожаи при 
размещении ее по удобрен
ным чистым ранним или 
черным парам, однако мно
гие хозяйства не выполни
ли планов вспашки чистых 
паров. По области пары 
вспаханы на 90 процентах 
площадей, а в совхозах Ча- 
инского района поднято ме
нее половины. Это значит, 
что здесь 85 процентов ози
мой ржи будет размещаться 
по непаровым предшествен
никам. Так, в совхозе «Ко- 
ломинский» предстоит засе
ять- озимой рожью 900-гек

таров. Но чистых паров в 
хозяйстве вообще нет. Не 
имеется здесь также и се
мян ржи. В крупнейшем из 
совхозов Бакчарского райо
на — «Заветы Ильича» так
же предстоит занять этой 
культурой 900 гектаров. Па
ры вспаханы, но, как и в 
«Коломинском», нет семян 
озимой ржи. И нет посе
вов этой культуры, чтобы 
иметь хотя бы свежеубран
ные семена. Без семян сов
хозы Колпашевского и Па
рабельского районов. В Кол- 
пашевском районе посевы 
ржи использованы на кор
мовые цели.

Естественно, что в хозяй
ствах, где нет необходимого 
количества чистых паров, а 
также семян, надеяться на 
соблюдение агротехниче
ских требований при посеве 
этой культуры крайне труд
но. Но тем не менее необхо
димо сделать все возможное 
для получения в будущем 
году высокого урожая. В 
каждом хозяйстве следует 
безотлагательно определить 
площади, где будут разме
щаться посевы ржи, при
нять срочные меры по за
вершению подготовки почвы 
к посеву, включая пахоту, 
предпосевную обработку, 
внесение удобрений. В хо
зяйствах, где- чистые пары 
находятся в хорошем состо

янии, без сорняков, не за
плывшие, перепашку, их 
производить не обязательно, 
можно ограничиться тща
тельной предпосевной обра
боткой почвы. Там же, где 
не имеется совсем или не 
хватает собственных семян, 
нужно при первой возмож
ности приступить к раздель
ной уборке ржи, чтобы 
иметь необходимое количе
ство свежеубранных семян 
для собственных нужд, а 
также для сдачи в государ
ственные ресурсы. Следует 
также засыпать требуемое 
количество семян ржи в пе
реходящие фонды для по
сева в будущем году, орга
низовать работу по доведе
нию их до посевных конди
ций и обеспечить надежную 
сохранность.

Большую заботу об обес
печении хозяйств, не имею
щих собственных семян и 
посевов озимой ржи, долж
ны проявить работники 
предприятий хлебопродук
тов. Они обязаны организо
вать подработку и просушку 
по семенному режиму всех 
поступающих первых пар
тий зерна ржи, чтобы иметь 
возможность завезти свое
временно семена, в первую 
очередь в хозяйства север
ных районов.

Поскольку в целом по об
ласти не имеется нужного 
количества чистых паров 
для размещения посевов 
ржи, предприятия Сою.з- 
томекмелиорации и Сельхоз
техники должны в ближай
шие 10 дней закончить рабо
ты по освоению новых зе
мель, сдать их хозяйствам.

Н. ОКРУТИЛИ,
улавный агроном обл- 

сельхозуправлення.
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R Р й Я Г й Р F—
заготовки к о р н о в

В постановлении июльского Пленума 
ЦК КПСС «О  дальнейшем развитии 
сельского хозяйства СССР» большое 
внимание уделяется созданию кормовой 
базы. Пленум постановил «коренным 
образом улучшить кормопроизводство, 
создать в ближайшие годы в каждом 
колхозе, совхозе, межхозяйственном

предприятии надежную прочную кормо
вую базу для животноводства». И ю л ь - 
раз гар заготовки кормов. Редакция об
ратилась к председателям комитетов 
народного контроля нескольких районов 
с просьбой рассказать, как ведут борьбу 
за быстрое окончание уборки сена и 
высокое качество продукции дозорные.

СНИЖЕНА ЭФФЕКТИВНОСТЬ
Областной комитет народного контроля обсудил 

работу Комсомольского леспромхоза объединения 
Томлеспром. Это вызвано тем, что леспромхоз сни
зил эффективность производства, сорвал выполнение за
даний по всем важнейшим показателям.

тилась на 17 процентов. Тре-На значительную сумму 
недопоставлено потребите
лям продукции. Уменьши
лась выработка на одного 
рабочего. Превышены пла
новые затраты на производ
ство.

Низка отдача от основных 
фондов. По сравнению с 
прошлым годом она сокра-

левочные тракторы и челю
стные погрузчики работают1 
в одну смену, из-за негра
мотной эксплуатации маши
ны и механизмы часто вы
ходят из строя.

Серьезные упущения от
мечены в использовании ра
бочего времени. Здесь много

простоев, прогулов. В прош
лом году по этим причинам 
потеряно более 5,5 тысячи 
человеко-дней.

Наблюдается формальное 
отношение к бригадному 
подряду. Часты нарушения 
технологии при производст
ве лесосечных работ. Лесо
секи не подготавливаются, 
валка производится в раз
ных направлениях, сучья не 
обрубаются, уничтожается 
поросль. В результате — 53 
тысячи рублей штрафа.

Велики потери сырья и

продукции на нижних скла
дах. Размеры хлыстов опре
деляются на глазок. Почти 
у половины круглых сорти
ментов отсутствует марки
ровка.

Леспромхоз несет потери 
из-за нерационального ис
пользования дорогостоящей 
древесины для производства 
тарной дощечки. Убытками 
оборачивается и снижение 
сортности сырья — оно, как 
правило, плохо складируется 
и хранится.

Многочисленные факты 
бесхозяйственности свиде
тельствуют также о недо
статках в руководстве ди
ректора леспромхоза В. Н.

---- инже

нера В. А. Миргородского. 
На предприятии принижена 
требовательность к специа
листам среднего звена. В 
борьбе за эффективность и 
качество недооценивается 
роль социалистического со
ревнования. За серьезные
недостатки в J g * «W * * £  
леспромхозом В. Н. Лазаре 
ву и В. А. Миргородскому 
объявлены выговоры. На 
обоих наложены денежные 
начеты в размере месячного
оклада. ___

Первомайскому комитету 
народного контроля поруче
но повысить активность до
зорных в ликвидации бес
хозяйственности.

Г л а с н о с т ь -  

залог успеха
Труженики сельского хо

зяйства Колпашевского рай
она организованно заверши-

лабораторное исследование. 
В нынешнем году это де
лается более организованно, 
чем в прошлом.

И все же витаминно-тра
вяная мука недостаточно 
калорийна. Из 15 обработан
ных проб четыре свидетель
ствуют о крайне низком ка

ли зимовку скота, добились честве, и лишь три соответ- 
роста производства продук- ствуют первому классу, 
тов животноводства, быстро Практикуют контролеры и 
и с хорошим качеством про- повторные рейды. Один из 
вели комплекс весенних по- них на днях состоится в 
левых работ. Сейчас совхо- совхозе им. Свердлова, 
зы приступили к заготовке Здесь были зафиксированы 
кормов. Коллективы хо- потери сена при уборке, пло- 
зяйств обязались в этом году ко заделывались скирды, 
поставить 19 тысяч тонн се- Звену, допустившему брак, 
на, уложить в траншеи 30 установлен срок для его ис 
тысяч тонн силоса, загото- правления. Оно будет дер 
вить не менее 13 тысяч жать ответ перед контроле- 
тонн витаминной травяной рами, 
муки. На каждую условную
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Бьем тревогу!

без...

голову предполагается заго
товить 21 центнер кормовых.

Почти четыре десятка от
рядов находится сейчас в 
поле. Ими скошено трав, за
стоговано сена и заложено 
сенажа больше, чем на эту 
дату в прошлом году. Не
сколько выше и качество
продукции. В атом заслуга и

Г. ИВАНОВ,
председатель Кривошс- 
инского районного коми
тета народного контроля

бессменная 

вахта дозорных
Прошедшая

ном, как положено, а буль
дозером. Вперемешку с 
кормом оказывается много 
земли. К тому же в совхозе 
«Новиковский» закладывают 
непрозяленную массу. Бла
годаря бдительности, контро
леров многие из этих прос
четов устранены.

Добросовестно несут в эти 
дни свою вахту дозорные 
многих хозяйств. Но лучше 
других это делают в совхо
зах «Новиковский», имени 
В И. Ленина. «Комсомолец».

В. БАЛДИН,
председатель Асиповско- 
го городского комитета 

народного контроля.

зимовка для
народных контролеров. Они асиновских животноводов 
накопили хороший опыт ра- была нелегкой. Поэтому во 
боты, когда осуществляли всех хозяйствах постарались 
присмотр за зимовкой скота, подготовиться к заготовке 
во время проведения весен- кормов и начать ее вовре- 
них полевых работ, и теперь мя. 7 кормозаготовительных 
используют его на летнем комплексов создано нынче з

совхозах района. Многочис
ленные звенья и бригады ского района взяликомплексе.

Проведены

Брак устранен
Хлеборобы

рейды каче- заняты на кошении, стогова-ства, оперативно приняты 
меры там, где вскрыты не- нии сена, закладке сенажа и
достатки. В ближайшее вре- силоса.м ттт.,„„„ ... ..г,,» фронт ра-

абот

Кожевников- 
обяза-

тельство получить в нынеш
нем году по 18 центнеров 
зерна с гектара. Организо
ванно был проведен сев. 36 
механизированных звеньев 
трудились по платовскому 
методу. 64 процента площа- 

механизированное дей засеяны.с оценками«хо-

мя намечаются проверки с Широк нынче 
участием работников печати, бот, а значит, немало 
и радио. К ним будут также ч  у народных контролеров, 
привлечены . «прожектори- Надо, чтобы ни один АВМ,
сты», специалисты сельского ни одно механизированное .. «отлично» Ход
хозяйства, передовые рабо- Подсчета- на контролировало около 160
Г  ”, " £ З Е Й - 5  “  £  гДоР™  то ,™  -  И  »™ “ >
а также инициатива контро- оказалось 57, там и создали

широкую временные посты народного народного 
1 J ------------ — 1 акти- зов

се-

леров получат 
огласку.

А. ЧАГИН, 
председатель Колпашев
ского городского комите
та народного контроля.

контроля. Около 150 
вистов контролируют ход 
заготовки кормов. Их дея
тельность направляет район
ный штаб.

Особенно активно 
и посты 

контроля совхо- 
Кожевниковский »,

«Еловский», «Восход», от- 
кормсовхоза.

Здесь успешно ведется и 
заготовка кормов. На каж-

Первые сигналы стали дую корову уже приходится

п р и н я т о

н а
В эту 

уборкой

м е с т е

по 4,з-г-6,5 тонны . груоых 
кормов. Группы народного 
контроля этих хозяйств ре
гулярно проводят взаимо
проверки, тщательно следят 
за соблюдением технологии. 
Благодаря пристальному 

корма вниманию дозорных откло
нений от правил при приго
товлении зеленой массы 
почти не наблюдается.

Серьезные нарушения до
пущены в совхозах «Мали
новский» и «Авангард». В

поступать тотчас после, того,
Р е ш е н и е  как начали заполняться

бункеры АВМ. В совхозах 
«Коммунист», имени В. И.
Ленина, например, несмотря 
на рапорт о готовности, агре
гаты запускались с трудом.
Вместо питательного 
получалась пыль, которая не 

пору контроль за подлежала аттестации. Око- 
кормов дозорные ло 170 тонн витаминной тра- 

Кривошеинского района счи- вяной муки пришлось за- 
тают своей главной задачей, браковать.
Всюду расставлены времен- Дозорные забили тревогу, 
ные посты, действуют штабы На базе совхоза «Новиков- Новосергеевском и Батурин- 
по контролю за качеством, ский» был проведен семинар ском отделениях не была 
Во всех совхозах созданы и по организации работы организована круглосуточ- 
утверждены на парткомах АВМ. Для скашивания были пая трамбовка, ямы запол- 
специальные комиссии, ко- подобраны более подходя- нялись неправильно, допу- 
торые возглавляют главные щие участки с сочными тра- щены потери при покосе и 
зоотехники. В их состав вами. Пробы муки дают те- перевозке. По требованию 
входят также народные кон- перь положительные резуль- народных контролеров ви- 
тролеры, члены штабов таты. Правда, еще не на новники устранили брак. 
«КП», депутаты сельских всех агрегатах она соответ- Внимательно отнеслись
Советов... ствует первому и второму дозорные и к проверке орга-

Вот как, к примеру, пост- классам- 
роила свою работу группа в Контролеры, занятые на 
совхозе «Петровский»* Кон- сеноуборке, продолжают по- 
тролер, непосредственно ра- иски резервов улучшения 
ботающий в звене, информи- качества. Активно привле-

низации быта. К примеру, 
потребовали от директора 
совхоза «Светлый» создать 
нормальные условия для
прибывших на подмогу го-

пует председателя группы, кают людей из шефствую- рожан.___________ — чогптпЗаготовка кормов в районе 
подходит it концу. Район
ный комитет народного 
контроля приступил к рас
становке сил на осенне-по
левом комплексе работ. До
полнительно создадим 50

По его сигналу к делу под- щих коллективов. Такая 
ключается еще один дозор- форма работы используется 
ный, и в таком составе, поз- в районе впервые, 
воляющем принять объек- Все хозяйства, кроме од- 
тивное решение, на месте ного, приступили к заклад- 
оперативно наводится поря- ке сенажа. И здесь дозор- 
док. ные начеку. Фиксируется

Контполеоы тщательно любое отступление от техно- временных постов, в кото- 
с л е д я Л а  качествоТкосьбы логин. К сожалению, их не- —  ”  “  
и подборки сена, за тем, мало. Почти во всех хозяй- 
чтобы не допускалось боль- ствах трамбование массы 
шого разрыва между кось- ПрОИЗВОдИТСЯ гусеничными 
бой и скирдованием. Нема-  ̂ _
ловажны и своевременный тракторами. Загружают ее 
отбор проб и доставка их на также не грейдерным кра-

околорых примут участие 
двухсот человек.

И. ТИМОФЕЕВ, 
председатель Кожевни- 
ковского районного ко
митета народного конт

роля.

Работаем
м а т е р и а л о в

В этом году нашей передви
жной механизированной ко- 
лонне-580 треста Томснсель- 
строй, ноторая находится в 
Колпашеве, нужно сделать 
стр оительно-м онтажных работ 
на два миллиона рублей. Но 
выполнение этого плана сры
вается. Основная причина в 
том, что трест вовремя не 
поставляет железобетон, ме
та лло прокат и другие мате
риалы.

Он должен да ть нам в 1978 
году 6.200 кубометров железо
бетона. Фактически же, с уче
том остатка,  мы п о лу чили  1.700 
кубометров. А металлопроката 
вообще ни приш ло ни одной 
тонны.

А  объем работ у

шой, ПМК-580 обязана пост
роить два животноводческих 
комплекса в совхозах «И н -  
к и нски й» и «Чажемтовскии», 
гормолзавод, жилые дома для 
техучастка водопутей, кормо
цех в совхозе «Новоселов- 
ский »,  а в «То гур ск о м » —  две 
теплицы круглогодового дей
ствия площадью 2.000 квадрат
ных метров.

Очень просим нам помочь. 
Надо, чтобы трест Томск- 
сельстрой принял экстрен
ные меры и снабдил объ
екты материалами и ко н стр у к 
циями. Коллектив ПМК-580 го
тов решить ответственные за
дачи, поставленные июльским 
Пленумом ЦК КПСС, мы дали 
слово, что третий год деся
той пятилетки  выполним к 
61-й годовщине Великой Ок
тябрьской революции. Но си
туация складывается самая 
что ни на есть критическая. И 
не по нашей вине...

И. ЦЫРО.
народный контролер ПМК-580.

г. Колпашево.

Пятый сезон участвует в заготовке кормов 
Виктор Романович Свиренков из совхоза 
«Вперед» Шегарского района. Передовой ме
ханизатор каждый сенокос проводит с боль
шим подъемом и постоянно перевыполняет 
нормы. Его имя занесено в Почетную книгу 
совхоза. В. Р. Свиренков — коммунист, член 
совхозной группы народного контроля.

Фото Е. Лисицына.^

Лазарева и главного ........
„ „ „ „ „ „ „ .н м ................ ..

ОТВЕТСТВЕННОЕ 
П О Р У Ч Е Н И Е

Ежедневно от туристической базы 
Томска уходит в рейс по памятным 
местам комфортабельный автобус авто
транспортного предприятия № 1. da ру 
лем Михаил Серпионович Бушуев 
Герой Социалистического Труда. Более 
25 лет он в этой должности, его уважа
ют пассажиры и водители. М. С. Бушу
ев ведет большую общественную работу. 
Он депутат городского Совета, член 
транспортной комиссии при облсовпро- 
фе, дружинник.

Сейчас головная и цеховые группы 
автотранспортного предприятия № 1 
поддержали призыв дозорных завода 
резиновой обуви «Каждому контролеру 
_  личный счет экономии». За второй 
квартал сэкономлено около семи тонн 
бензина. Особенно много сделали для 
пополнения этой копилки шоферы 
А Э Калънин, В. С. Глумов, И. Д. жи- 
томин, А. И. Жарков и другие. Они 
активные контролеры.

По-деловому проведен рейд, целью 
которого было проверить правильность 
оформления путевых листов. По ре
зультатам рейда на предприятии издан 
приказ.

Хорошо поставлена гласность. Мате
риалы проверок отражаются в стенной 
печати, сатирических листках, стендах 
фотообвинений. _

Е. ПОНОМАРЕНКО.

Рейд печати 
и народного 
контроля

Н Е Н А Д Е Ж Н Ы Е  Т Ы Л Ы
Б ольшинство  томских баз по материально-техническо

му снабжению и сбыту — предприятия, на которых со
средоточены огромные материальные ценности. Как хра
нятся они? В начале этого года областной комитет на
родного контроля провел массовую проверку. Были вы
сказаны замечания в адрес многих руководителей, опре
делен срок для устранения недостатков. И вот снова рейд 
по старым адресам.

База, управления производ
ственно - технологиче с к о й 
комплектации управления 
Томскавтодор. Третий год 
коллектив обживает новую 
территорию. Она все еще 
похожа на строительную 
площадку. Заложен фунда
мент цементного склада. На
половину сделано сооруже
ние для хранения мазута. 
Заканчивается создание под
собного производства для 
приготовления битума. Стро
ится водокачка, прокладыва
ется водопровод, устанавли
вается ограждение для скла
да особо ценных товаров. В 
этом году предполагается 
произвести работ на 200 ты
сяч рублей.

Завершение намеченного— 
оно планируется на нынеш
ний год — позволит оконча
тельно навести здесь поря
док. А пока все еще прихо
дится искать выход из по
ложения. К примеру, цемент 
от вагонов направлять непо
средственно в подразделе
ния. На случай пожара под
держивать искусственный 
водоем.

Многие материалы на ба
зе хранятся пока с наруше
ниями технологии. Сгруди
лись в одном месте тракто
ры, электрооборудование. 
Вез прокладок сложены 
железобетонные конструк

ции, навалом — шпалы. Не , 
огорожена полностью терри
тория. Нет достаточно стро
гого контроля на проходной. 
Имеются нарушения проти
вопожарной охраны.

— Стройка отвлекает от 
того, чтобы непосредственно 
заниматься хозяйственными 
делами, — поясняет дирек
тор базы А. Ф. Смоленчук.

Строительство ведется си
лами УПТК, хотя по терри
тории базы расположены и 
стройучасток треста Томск
автодор, и проектно-сметное 
бюро. Его темпы оставляют 
желать лучшего, и это дей
ствительно повод для бес
покойства. Но он не оправ
дывает нарушений в содер
жании материального хозяй
ства.

Все еще мало делается 
для благоустройства терри
тории. Там и тут — мусор, 
металл, остатки разрушен
ных строений. В непригляд
ном состоянии подъездные 
пути. Прошлым летом на 
некоторых участках делали 
отсыпку грунта, уложили 
тысячу квадратных метров 
железобетонных плит. Одна
ко этого крайне мало.

Площадь территории — 
около 9 гектаров. За одно 
лето ее трудно обустроить. 
Но ведь база эксплуатирует
ся не первый год, а завер

шения благоустройства не 
видно. В чем причина? Ру
ководство треста мало помо
гает своему подведомствен
ному предприятию. До 20 
июля ДСУ-1 должно было 
заасфальтировать подъезд, 
но в самый канун этого сро
ка здесь не было еще ни од
ной спецмашины.

— Через несколько дней . 
подъезд сделаем, — утверж
дает заместитель начальника 
управления Н. К. Ковалев
ский. — Что же касается 
асфальтирования террито
рии, то этим по договору 
должен был заняться Том
ский дорожно-строительный
трест.

Весьма странно такое объ
яснение руководителя пред
приятия, которое ежегодно 
осваивает миллионы рублей 
на строительство дорог. Пол
ностью завершить благоуст
ройство в тресте планируют 
через два года. Но при су
ществующем подхрде и ны
нешних темпах названный 
срок — лишь отговорка.

Ежегодно проверяют конт
ролеры хранение матери
альных ценностей на другой 
базе — управления произ
водственно - технологиче
ской комплектации объеди
нения Облмежколхозстрой. 
В ответ на их замечания 
сделано мало. Построен 
склад для хранения несгора
емых материалов да заменен 
небольшой отрезок ограды 
— вот, пожалуй, и все кон
кретные дела.

Непорядки начинаются с 
проходной. В распахнутые 
настежь ворота может прой
ти каждый. На территории

трудно отыскать такой уча
сток, где в хранении мате
риалов был бы полный по
рядок. Сразу у дороги сгру
жены железобетонные изде
лия. В углу, под забором, в 
беспорядке сброшены мешки 
с перлитовым песком — 
часть из них уже пришла, в 
негодность, и содержимое 
просыпалось на землю. Кое- 
как прикрыты штабели 
мешков с мелом. Беспризор
ным выглядит разбитый 
ящик с электромотором.

Строительные материалы 
сложены вперемешку с обо
рудованием. Рядом с метал
лоломом — шифер, ржавеют 
под открытым небом элек
трощиты. Без соблюдения 
правил складированы трубы. 
Чуть в стороне •— болото, в 
котором свалены бухты де
фицитного битума.

— Хранение в воде — тре
бование технологии, — пы
тается объяснить непри
глядную картину замести
тель начальника отдела реа
лизации Н. Г. Старых.

Но под конец «проверки» 
Наталья Григорьевна все же 
вынуждена была признать, 
что беспорядков на базе 
много. А  как иначе — ведь 
она не только руководитель 
ответственного отдела, но и 
председатель группы народ
ного контроля. Впрочем, на
стало время со всей ответ
ственностью спросить за 
беспорядки и с начальника 
УПТК В. Д. Кочерги.

Снимается с обжитого ме
ста база № 2 управления 
Томскснаб. Идет отгрузка 
оборудования, расчищается 
освободившееся место. На

этой площадке • разместится 
база Вторсырья, и прежние 
хозяева не хотят оставлять 
в запущенном состоянии 
свою территорию.

Ровными шеренгами вы
строены барабаны для ком
байнов, бульдозерные лопа
ты, вентиляторы. Рацио
нально использована вся 
площадь, даже вдоль на
ружных стен здания выст
роены стеллажи.

И все - же, несмотря на 
внешний порядок, есть по
грешности. Отсутствует сиг
нализация, бывают хище
ния. Много оборудования 
хранится без навеса. Пере
возка его на новую базу ве
дется медленно. Управлению 
Томскснаб следует поторо
питься с этим, оперативней 
распределять его между по
ставщиками, иначе застанет 
врасплох ненастье.

Базы и склады принята 
считать тылами производст
ва. От их надежности зави
сит успех множества пред
приятий и организаций. Но 
поставщики, с которыми 
встретилась рейдовая брига
да, не могут гарантировать 
качественное обеспечение 
потребителей. В ближайшее 
время в хранении материа
лов должен быть наведеЯ 
порядок.

Рейдовая бригада:
Ю. ТИХОНОВ, 

инспектор обл. комите
та народного контроля:

М. КРЫМСКАЯ, 
техник отдела снабже
ния манометрового за

вода;
Н. ГУБСКАЯ, 

наш корр.

Н А  П О К О С Е
Сразу за Обью, напротив 

районного центра, начинают
ся луга Молчановского отде
ления совхоза «Молчанов- 
ский». Травостой здесь нын
че отличный, и механизато
ры, радуясь этому обилию 
зелени, трудятся с большим 
подъемом. Особенно хо
роши дела в бригаде Ю. П. 
Орлова. Для нее высо
кие результаты — поддер
жание своего престижа. В 
прошлом году бригада вы
полнила почти два плана и 
в областном соревновании 
оказалась в числе передовых 
коллективов. И сейчас еже
дневно вместо 500 центнеров 
сена ставит значительно 
больше. Не получают кормо-

заготовители и претензии к 
качеству.

Активно действует пост 
народного контроля. В его 
составе тракторист В. Г. 
Сысоев, шофер А. М. Амель
ченко, механизатор Ю. А. 
Горн, скирдоправ В. И. Ту- 
рыгин. Непримиримы до
зорные к тем, кто допуска
ет оплошности, небрежность 
в работе. Но и к себе отно
сятся с повышенной требо
вательностью.

Тщательно выкашивает 
все неудобицы, второй раз 
проходит по убранному уча
стку В. Г. Сысоев. Благодаря 
этому удается дополнитель
но с каждого гектара полу
чать по 1,5 центнера сена.

Не одно лето работает 
скирдоправом В. И. Туры- 
гин. Нынче он обучил свое
му делу шефов — рабочих 
завода «Сибэлектромотор». 
Не все пока получается у 
них, но он не дает им по
блажек. Заставляет перекла
дывать некоторые скирды, 
просит подправить, проверя
ет, достаточно ли плотно они 
утрамбованы.

Тщательно следят за сос
тоянием техники Ю. А. 
Горн, А. М. Амельченко. 
Прямо на полевом стане 
оборудована мастерская. В 
ней и газосварочный агрегат, 
и множество деталей.

Хорошо организовано на 
покосе и культурно-бытовое 
обслуживание. Есть свежие 
газеты, журналы. Демонст
рируются кинофильмы. И 
это тоже помогает бригаде 
в их успешной работе.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.

НАКАЗАНИЕ ЗА „ВЗАИМОВЫРУЧКУ"
Объединению Сибкабель предъявлен штраф за неиспользование своих прав
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ВОТ ТАК СИЛО с,..
Томскому авиаспортнлубу 

обком Д О С А А Ф  дал задание за
готовить 20 тонн силоса для 
совхоза «О к тя б р ь »  в Зоркэль- 
цеве. Начальник авиаспорт- 
клуба С. М. Балахнин проявил 
«и н и ц и а т и в у » :  скош енную - тр а 

ву грузили на ЗИ Л ы  и сверху 
обильно поливали водой, пока 
с бортов не потечет. Естест
венно, трава ощутимо «п р и б а в 
ляла  в весе». План заготов
ки кормов к л у б  таким образом 
в ы п о лн и *  намного раньше»

срока. Ну,  а о качестве пусть 
скаж ут животные...

А. П У П Ы Ш Е В ,  
водитель:

Ф. В А Л И ТО В ,  
летч и к-и н стр укто р  обкома 

г*- ^ Д О С А А Ф ,  ...

Огромный вред природе 
наносят промышленные
сбросы в водоемы. Как забо
тятся об их обезвреживании 
на одном из крупнейших 
томских предприятий — 
объединении Сибкабель?

В 1971 году объединение 
заключило с генеральным 
подрядчиком — трестом 
Томскпромстрой договор на 
строительство очистных соо
ружений, технического водо
вода и котельной. Ввод объ
ектов в эксплуатацию был 
намечен на четвертый квар
тал 1977 года. Однако из 876 
тысяч рублей освоена 621 ты
сяча. Из трех объектов не 
сдан ни один. Более того, 
комиссия, в состав которой 
вошли представители шести 
организаций, проводя про
верку, не повстречала здесь 
ни одного рабочего. Зато вот 
что она увидела.

Вместо готовой котельной
— смонтированный из желе
зобетонных колонн каркас с 
перекрытием, внутри кото
рого установлено два котла 
и оборудование к ним. Не 
выполнены наружные сети
— водовод, канализация, ка
бель электроснабжения. 
Видны следы переделки 
фундамента под воздухоот- 
воды, вентилятор. Эту

стройку можно вполне при
знать замороженной, если 
учесть, что в нынешнем го
ду выполнено работ всего на 
10 тысяч рублей из запла
нированных 196 тысяч.

Ни рубля не освоено нын
че на очистных сооружениях 
(сметная стоимость вместе 
со строительно-монтажными 
работами—662,5 тысячи руб
лей). Идет шестой год строи
тельства, а подрядчик едва 
одолел треть пути. Пусты 
коробки зданий, предназна
ченных под цех механиче
ского обезвоживания, стан
цию нейтрализации с от
стойниками До сих пор нет 
теплового контура, не уста
новлены резервуары, не 
проложены канализация и 
технологические трубопро
воды и стоки.

С января не приступали 
строители и к техническому 
водоводу, хотя этот объект 
ближе всего к завершению.

Чем объясняют такую 
беспечность в СУ-4 треста 
Томскпромстрой?

— У  заказчика нет необ
ходимого оборудования для 
монтажа, поэтому мы не мо
жем уложиться в сроки до
говора, •— говорит главный 
инженер управления А. В. 
Смокотин.

Действительно, с получе
нием специальных установок 
немало трудностей. Однако 
стоит ли ссылаться на эту 
причину, если строителям 
хорошо известно, что, к при
меру, оборудование для очи
стных сооружений является 
очень дефицитным и выде
ляется лишь для тех строек, 
которые готовы не менее 
чем на 90 процентов. Суще
ствует специальное положе
ние, согласно которому за
казчик выдает оснащение 
подрядчику за 60 дней до 
ввода объекта в эксплуата
цию.

Что же касается нестан
дартного оборудования, то 
часть его уже изготовил 
трест Нефтехиммонтаж и 
готов его смонтировать, но 
до сих пор от подрядчика не 
имеет заявки.

Странно повели себя 
строители и в другом случае 
— приостановили работы на 
котельной, якобы из-за того, 
что нет труб и металла для 
обвязки котла. А  когда эти 
материалы были выделены, 
отказались их получать — 
не устраивал ассортимент.

Трудно отыскать толковое 
объяснение к прекращению 
работ на техническом водо

воде. Чтобы завершить объ
ект, осталось уложить всего 
300 метров труб. Но про
кладка их заторможена. 
Объединение взамен одних 
труб предлагает другие, а 
строителей этот вариант не 
устраивает.

Когда комиссия составила 
акт готовности комплекса и 
попросила А. В. Смокотина 
подписать его, он вновь про
явил необъективность, отка
завшись поставить свою 
подпись. На это тоже было 
объяснение. Он пришел ра
ботать в СУ-4 в середине 
прошлого года, когда на 
стройке был развал. И все 
же претензии комиссии объ
ективны — главный специа
лист, очевидно, решив, что 
все обойдется, не попытался 
что-либо изменить на своем 
участке.

Стройбанк и Государствен
ный арбитраж не оставили 
безнаказанным трест Томск
промстрой.'Взыскали с него 
более 25 тысяч рублей. Те
перь, видимо, в тресте най
дут виновных.

Ну, а как же поступили с 
заказчиком? До сих пор он 
был в роли обиженного. Так 
ли это на самом деле?

Отдел капитального строи

тельства объединения Сиб
кабель и СУ-4 находятся в 
одном здании. В течение ше
сти лет специалисты этих 
организаций бесконечное 
множество раз встречаются 
в коридорах и кабинетах, но 
ни разу не завели деловой 
разговор о важной стройке. 
Уж хозяину бы в первую 
очередь побеспокоиться об 
этом.

Законодательство преду
сматривает ответственность 
строительной организации 
перед заказчиком в виде 
уплаты пени, если договор
ные условия о сдаче объек
тов нарушены. Руководство 
объединения Сибкабель не 
воспользовалось этим пра
вом и не предъявило тресту 
обоснованной претензии. 
Принцип таков: «Я  строите
лей не накажу, и они меня 
простят, когда я буду вино
ват». Взаимное амнистирова
ние наносит ущерб народно
му хозяйству, так как вы
деленные средства не осваи
ваются, объекты не сдаются. 
Вот почему не остался без
наказанным и заказчик. С 
него также взыскана санк
ция в доход союзного бюд
жета.

Объединение Сибкабель в 
неоплатном долгу перед то
мичами. По его вине было 
загублено Белое озеро. Сей
час отходы сбрасываются в 
реку Ушайку, загрязняется 
и этот водоем. А между тем 
на предприятии спокойны.

Г. КАЗАЧЕНКО, 
государственный арбитр 

пРи Томском облис
полкоме.
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БОЛЬШИЕ МАЛЫХ РЕК
Отвечая на решения декабрьского (1977 г.) Пленума ЦК 

КПСС, томские речники развернули социалистическое со
ревнование за досрочное выполнение заданий третьего 
года пятилетки. Они обязались выполнить план трех лет 
к 7 октября — годовщине новой Конституции СССР и пе
ревезти сверх годовой программы более 900 тысяч тонн 
народнохозяйственных грузов.

Важное значение для вы
полнения наших планов и 
социалистических обяза
тельств 1978 года и пятилет
ки в целом имеют указания 
и рекомендации Л. И. Бреж
нева, высказанные им во 
время поездки по Сибири и 
Дальнему Востоку. Прини
мая их к исполнению, кол
лектив Западно-Сибирского 
речного пароходства видит 
одной из главных своих за
дач значительное улучшение 
работы речного транспорта в 
Томской области.

Известно, какое значение 
имеет водный транспорт для 
развития новых нефтяных 
районов нашего севера. Для 
некоторых местностей реч
ные артерии — практически 
единственное (за исключе
нием авиации) средство со
общения. Причем стоимость 
перевозки грузов по ним в 
11—17 раз ниже, чем авто- 
или авиатранспортом.

Особую важность в сщщи 
с освоением нефтяных райо
нов приобретают малые ре
ки, которыми, наша область 
изобилует. Например, эконо
мическое развитие Западно
го и Южного нефтяных рай
онов немыслимо без интен
сивной эксплуатации рек 
Васюган и Чузик. А  в целом 
плотность судоходных путей 
б пределах области в два ра
за выше, чем в среднем по 
Западной Сибири. По нашей 
территории протекает двад
цать три сравнительно ма
лых судоходных реки общей 
протяженностью более 11 
тысяч километров. Полное 
освоение этих транспортных 
путей — важная экономиче

ская задача в комплексе ра
бот по освоению севера.

Потребности в росте грузо
оборота на речных маги
стралях возрастают очень 
быстро. В десятой пятилетке 
наши речники должны пере
везти для народного хозяй
ства области 83 миллиона 
тонн грузов (в полтора раза 
больше, чем за предыдущие 
пять лет). Это примерно 85 
процентов от общего коли
чества перевозок всеми ви
дами транспорта. И в пер
спективе это соотношение не 
изменится. В то же время 
уже сейчас наметился серь
езный разрыв между по
требностями народного хо
зяйства и возможностями 
речников. И чем дальше, 
тем труднее будет удовлет
ворять требования нефтега
зодобытчиков.

Только в этом году объем 
грузопотока по рекам Васю
ган и Чузик должен увели
читься в пять раз, а к 
1980 году — двадцатикратно. 
Задача определена достаточ
но ясно, решить ее надо обя
зательно. Но вот перечень 
«антифакторов»: устаревший 
и малоэффективный флот, 
отсутствие малой перегру
зочной плавучей техники, 
ограничение габаритов пути 
и неудовлетворительная су
доходная обстановка. В ре
зультате себестоимость пере
возок по малым рекам в 
шесть—девять раз превыша
ет показатель средней себе
стоимости по пароходству. С 
учетом перспектив роста — 
это ощутимый убыток.

В решениях XXV съезда 
КПСС подчеркивается, что

одним из важнейших на
правлений развития речного 
транспорта является продле
ние навигации на внутрен
них водных йутях. А  у  нас 
из одиннадцати тысяч кило
метров малых рек эксплуа
тируется в течение всей на
вигации только 3,6 тысячи 
километров и 6 тысяч кило
метров — не более месяца в 
году. Тем не менее выход из 
создавшейся ситуации су
ществует. Он заключается в 
комплексном подходе к ос
воению и использованию 
малых рек.

Прежде всего — путь тех
нического переоснащения 
речного транспорта. Для 
максимального удлинения 
навигационного периода не
обходим качественный ска
чок. Как нам представляет
ся, его могут обеспечить 
наиболее перспективные в 
наших условиях суда на 
воздушной подушке (СВП), 
представляющие принципи
ально новый тип транспорт
ных средств. Министерством 
речного флота сейчас серий
но строятся й эксплуатиру
ются СВП типа, «Зарница», 
еще в 1974 году построено 
хорошо зарекомендовавшее 
себя судно типа «Орион». 
Эти суда могут с высокой 
скоростью курсировать не 
только над водой, но и над 
замерзшей поверхностью ре
ки. Применение их позволит 
сделать навигацию непре
рывной; многократно увели
чится при этом протяжен
ность транспортных сетей. 
Станут легкодоступны насе
ленные пункты, расположен
ные на Чузике, Кенге, прак
тически по всему протяже
нию Парабели, Чаи, Тыма, 
по Васюгану выше Катыль- 
ги, Чулыму выше Асина, по 
всей Кети. Расчеты, прове
денные Центральным НИИ 
экономики и эксплуатации 
водного транспорта, пока

зывают, что капитальные 
затраты на строительство 
этих судов, развитие су
достроительной базы, обо
рудование причалов оку
пятся всеГо за год — за 
счет снижения транспорт
ных издержек. Примени
тельно к нашей области 
это означает резкое удешев
ление транспортировки гру
зов. Например, перевозка 100 
тысяч тонн грузов на рас
стояние 480 километров по 
реке Васюган посредством 
СВП обойдется в несколько 
раз дешевле, чем судами 
других типов.

Очевидно, Минречфлогу 
РСФСР, плановым органам 
и Западно-Сибирскому паро
ходству следует срочно ре
шить вопрос об ускоренном 
строительстве судов на воз
душной подушке для наших 
рек. Одновременно с этим 
необходимо дальнейшее раз
витие и традиционного, во- 
доизмещающего флота. Ус- 
ловия наших малых рек 
требуют значительного коли
чества мелкотоннажных су
дов. Пароходство должно 
ускорить темпы их строи
тельства на своих заводах — 
Барнаульском, Новосибир
ском, Моряковском, Самусь- 
ском.

Пора, видимо, признать 
упущения прошлых лет и 
заняться очистными работа
ми на малых реках, чтобы 
улучшить условия судоход
ства и обеспечить гарантий
ные глубины на весь период 
навигации. Но только земле
черпательных работ, даже 
сопровождаемых параллель
ным снижением грузоподъ
емности судов, наверное, не
достаточно для подлинного 
освоения малых рек. Следу
ет, пожалуй, вплотную при
ступить к изучению возмож-, 
ностей . строительства водо
напорных плотин для регу
лирования весеннего стока.

Все эти меры обеспечат 
надежную транспортную 
связь.

Теперь — о малых реках 
с точки зрения «внутренней» 
экономики. Речники, ориен
тирующиеся на эксплуата
цию малых рек, оказывают
ся, мягко говоря, в про
игрыше. Чем дальше и чаще 
заходим мы в глубь тайги, 
тем напряженнее выполнять 
план — особенно по таким 
показателям, как производи
тельность труда и себестои
мость. Естественно, что та
кая планозая политика при
водит к нежеланию паро
ходства заниматься этой 
проблемой. Минречфлоту 
РСФСР пора решить вопрос 
по пересчету экономических 
показателей в отношении 
эксплуатации малых рек — 
с применением коэффициен
та трудоемкости.

Развитие речного транс
порта области немыслимо 
также без заинтересованного 
участия министерств и ве
домств, задействованных в 
освоении нашего нефтяного 
севера. Министерству неф
тяной промышленности
СССР совместно с Минреч- 
флотом пора, наконец, ре
шить вопрос о сооружении 
до конца этой пятилетки ме
ханизированных причалов^ в 
Стрежевом, Каргаске, Ка- 
тыльге, Парабели, о строи
тельстве второй очереди 
грузового района в Томске. 
И надо серьезно подумать о 
прекращении молевого спла
ва леса по Чузику, Кенге, 
Парабели, Чае, Тыму: сего
дня такой сплав — серьез
ное препятствие нормально
му судоходству (я уже не 
говорю об экологическом ас
пекте).

Таковы коротко основ
ные составляющие большой 
проблемы малых рек. Проб
лема, как видим, достаточно 
сложна. Ее решение возмож
но только при целенаправ
ленном и согласованном 
взаимодействии хозяйствен
ных организаций, заинтере
сованных в развитии речно
го транспорта.

П. ДРАЧЕВ, 
начальник Томского реч
ного порта, кандидат 

экономических наук.

«Красное знамя» — на Всесоюзной ударной
СПЕЦВЫПУСК № 7

Вышедший вчера номер 
спецвыпуска открывается со
общениями о трудовых подар
ках коллективов, участвующих 
в сооружении Томского неф
техимического, приближ ающе
муся Дню стр оителя. Один из 
наиболее значительных —  у к 
ладка последнего звена подъ
ездных путей к комбинату. 
Это событие произошло 17 
июля.  «Сейчас ведется рабо
та по балластировке, —  сооб
щается в выпуске. —  Скоро 
можно будет открыть рабо
чее движение».

коллекти в  асфальтобетонно
го цеха управления промыш

ленных предприятий Хим- 
строя давал слово план вось
ми месяцев в ы полнить ко Дню 
строителя. Обязательство вы
полнено досрочно, сообщается 
на первой странице. Здесь же 
публи кую тся итоги соревнова
ния коллективов с тр оитель
ных и монтажных бригад за 
июнь и традиционная рубрика 
«Экран недели»,  показывающая 
выполнение недельно-суточных 
оперативных заданий по объ
ектам Томского нефтехимиче
ского.

Начальник штаба Всесоюз
ной ударной комсомольской

стр ойки Т Н Х К  В. Кузяков вы
ступает на второй странице 
спецвыпуска со статьей «С СО  
ж д у т  поддерж ки».

Новая рубрика «О ни  соору- 
ж лю т томский ги га н т » ,  которая 
будет знакомить читателя с 
подразделениями, занятыми на 
строительстве комбината, от
крывается рассказом началь
ника СУ-16 В. Ткаченко о со
стоянии дел в возглавляемом 
им коллективе. Он помещен на 
3-й странице под заголовком 
«Без крыши дом не стр оится».

Как всегда, в номере много 
информации, пу бли кую тся  кри
тические выступления.
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ПЕРВЫЕ ШАГИ -  УДАЧНЫЕ
Два события — личное и 

государственное — сошлись 
в жизни фельдшера Вален
тины Балабановой: начало
действия нефтеперекачиваю
щей станции в Раскине и 
назначение ее сюда на рабо
ту после окончания Колпа- 
шевского медучилища. Валя 
быстро включилась в дело, 
и теперь она уже не нови
чок.

Кроме обязательного при
ема посетителей, В. Балаба
нова ведет постоянное на
блюдение за условиями ра
боты на станции, контроли
рует соблюдение санитар
ных норм в столовой, мага
зине, проводит плановые 
прививки. Много внимания 
уделяет просветительской 
работе: оформляет уголки 
здоровья, выпускает бюлле

тени. Ей помогает актив, ко
торый она создала из членов 
Общества Красного Креста. 
Созданы санитарные посты, 
действуют общественные 
санинспекторы. В семьях 
рабочих, обслуживающих 
нефтеперекачивающую стан
цию, у Валентины Балабано
вой бесспорный авторитет.

В. БОРЗОВ, 
главный врач Каргасок- 

ской райбольницы;
Р. ПОТАНИНКС, 

председатель райкома 
Общества Красного Кре

ста.

Гордая профессия -  мелиоратор
Когда в 1965 году Маркел 

Рогалев поступил в Колпа- 
щевское СПТУ-9, за плеча
ми у деревенского парня 
уже был опыт работы на 
тракторах. Еще до службы 
в армии работал прицеп
щиком в колхозе, и уже тог
да старшие приметили у 
бойкого паренька особенный 
интерес к машинам. Посове
товались и определили Мар- 
кела помощником к опытно
му трактористу.

В горячую страдную пору 
будущий тракторист осваи
вал азы механизаторских 
наук. И знания накаплива
лись. По крупицам: через
ссадины на руках, когда с 
гайки срывался непослуш
ный ключ, через советы и 
наставления опытных това
рищей. И приходила уверен
ность, крепла мысль: «Я  то
же смогу».

Сельчане, видя привязан
ность паренька к технике,

радовались: «Растет механи
затор...» — и советовали по
ехать учиться. Маркела 
призвали в армию. А когда 
отслужил, решил пойти в 
училище. Маркел уехал в 
Колпашево.

—- Учиться мне было лег
ко, — . вспоминал М. Рогалев, 
—' трактор я в общем-то 
знал. Ведь сам общупал 
каждый болтик и деталь...

Когда в 1967 году Маркел 
с удостоверением трактори
ста поступил в Полынян- 
скую МТС, сначала к нему 
приглядывались: что за че
ловек, как будет работать? 
А когда МТС была переба
зирована в районный центр 
только под другим назва
нием — ПМК-9, механизато
ру доверили тяжелый С-100.

— И с тех пор подружил
ся с «соткой», — улыбается 
механизатор.

В прошлом году бригада 
Мулякаева, в составе кото

рой работал М. Рогалев, бра
ла аккордный наряд на рас
корчевку. Работали «от» и 
«до», как говорит Маркел. И 
наряд был выполнен в срок.

Я поинтересовался декад
ной сводкой — у Маркела 
117 процентов. Задал тради
ционный вопрос: в чем сек
рет?

— Работаю... Стараюсь... 
Да и привычка — большое 
дело. Вот когда принял 
«сотку», намучился, днев
ные задания не выполнял, 
но пообвык, научился... Гла
за же есть, вижу, как дру
гие работают, и не стеснял
ся спрашивать у них.

Говорят, опыт приходит с 
годами. Не ко всем он при
ходит, а только к тем, кому 
по душе работа, кто однаж
ды выбрал себе профессию 
не случайно, а по велению 
сердца.

А. КОЛЕГОВ.
е. Бакчар,

ПОЧТАЛЬОН ИЗ ЕЛИЗАРЬЕВА
Каждый день приезжает 

в районный узел связи, 
го сегодня повезет одно- 
льчанам? Как всегда, газе- 
I «Правда», «Сельская 
изнь», «Красное -знамя», 
>нечно,- местную «Ленин- 
:ий путь», немало журна- 
>в. А  вот и письма. Нако- 
ц_то есть весточка и для 
й женщины, у которой в 
мии сын. Порадуется.^. 
Больше десяти лет работа- 
Федор Порфирьевич Су

даков почтальоном в дерев
не Елизарьево. Честно вы
полняет он свое дело. Поэто
му и висит его фотография 
на Доске почета в районном 
узле связи. Каждый год ус
пешно проводит подписку. 
Нет, пожалуй, в Елизарьеве 
семьи, которая бы не полу
чала газеты и журналы.

Я знаю коммуниста Суда- 
кова давно. До войны он 
работал в колхозе. Потом 
сражался на фронтах Ве
ликой Отечественной, был

тяжело ранен. И сей
час ветеран по-прежне
му впереди. Свою ра
боту он совмещает с общест
венным поручением. Одно
сельчане не первый раз из
бирают Федора Порфирье- 
вича депутатом Кривошеин- 
ского сельского Совета. 
Очень добросовестно выпол
няет этот человек и депу
татские обязанности.

Д. САГЕЕВ, 
депутат Кривошеинского 

сельсовета.

ЧИТАТЕЛЬ БЕСПОКОИТСЯ

БЕЗДЕТСАД
Наш сад N? 17, принадлежа

щий Сельхозтехнике, располо
жен по переулку Лазо на пер
еем этаже жилого дома. Этот 
сад строился пять лет. нако
нец его сдали, но возникла 
новая п р о б л е м а -д е т я м  негде 
играть.

ПЛОЩ АДКИ
Еще во воемя стр оительства 

детского сада был выделен 
участок на улице Мичурина, 
но в этом году его присвоил 
себе строящийся детский ком
бинат.

Уже месяц, как открылся

наш детсад,  но до сих пор ни 
горисполком, ни руководство 
областного объединения Сель
хозтехника не могут решить 
вопрос о земельном участке 
для  детской площадки. Все 
это время наши ребятишки 
вынуждены целым день сидеть 
в помещении или на улице 
задыхаться от пыли, подии 
маемой проезжающими маши 
нами.

З А Й Ц Е В А ,  Ж У К О В А  м д р у 
гие родители.

Сегодня мы публикуем письмо жителей одного дома. В 
нем поднимаются вопросы, решение которых не требует 
много времени. Надеемся, что соответствующие организа
ции срочно примут меры и сообщат о них в редакцию.

О новом строительстве 
и старых проблемах

СПОРТСМЕНЫ ПОНЕВОЛЕ
Мы, жители .девятиэтажного дома № 19, что по улице 

Интернационалистов, поневоле скоро станем спортсмена
ми. Дело в том, что в двух подъездах — первом и вто
ром — вот уже четыре месяца не работают лифты.

Обращались в домоуправление № 11, к которому отно
сится наш дом. Там ответили, что эти лифты не приняты 
государственной комиссией, их будут ремонтировать. Но 
за ремонт никто не берется, и мы на восьмой, девятый 
этажи ходим пешком. Особенно тяжело пожилым (в на
шем доме много инвалидов Великой Отечественной вой
ны) и тем, у кого маленькие дети.-

ЕЛКА... В ГАРАЖЕ
Возле дома — небольшая детская площадка. Мы всем 

домом старались падать ей привлекательный вид: выса
дили кустарник, несколько елочек. Хотелось, чтоб нашим 
ребятишкам было приятно играть здесь. Но некоторые 
предприимчивые владельцы автомашин решили по- 
своему спланировать площадку — поставили на ее тер
ритории гаражи. Причем живут эти люди не в нашем 
доме. Никакие уговоры на них не действуют. Вот не
давно один такой «хозяин» поставил гараж прямо на 
посадках, и елочка, выросшая уже на метр, оказалась 
внутри металлической коробки. Мы пошли в гориспол
ком. Оттуда был человек, все проверил и сказал, что 
райисполком никому не давал разрешения на постройку 
в этом месте гаражей, велел их убрать. Он ушел, а гара
жи стоят, как стояли.

ОГРАДА — НЕ ПРЕГРАДА
Рядом с домом строится еще одна девятиэтажка. Маши

ны с плитами и другими грузами проложили себе до
рогу прямо у наших окон: для них это самый короткий 
путь. Мы уже не говорим о том, что пыль и грохот ме
шают жильцам. Главное — дети. Их ведь привязывать не 
станешь, а машины идут одна за одной. Стоит отвер
нуться — и беды не миновать.

Чтобы избежать ее, мы загородили дорогу. Но водите
ли машин №№ 72-00, 72-79, 44-45, 44-15, 61-30, 21-20 все
же продолжают ездить по старому пути,

Т. ЛОЖНИКОВА и другие жильцы дома № 19 по 
ул. Интернационалистов г. Томска.

Н А  Р А Д О С Т Ь  В С Е М
Томск— город деревянного зодчества. Многое делают 

для восстановления филигранного мастерства старых 
резчиков наши реставраторы. Да и те здания, которые 
не признаны памятниками архитектуры, но украшают го
род, постепенно приводятся в порядок. А вот за предела
ми. Томска пока многое остается незамеченным. Изящен 
небольшой вокзал станции Богашево. Несколько кило
граммов белил и краски преобразили бы его. А пока та
кое впечатление, что он позабыт и позаброшен. Или быв
шая дача профессора Левашова на левом берегу Томи. 
Стоит она, словно сказочный домик, в окружении зелени. 
Не одного туриста радовала бы она своей красотой, если 
бы ее подновили.

Т. НИКОЛЬСКАЯ.

П р о в е р е н о :  о т п и с к а
НА СЛОВАХ:

«На месте бывшей зерносушилки длительное время 
лежит металлолом, а правление колхоза «50 лет Великого 
Октября» его не убирает. Сейчас составлен акт обследо
вания сбора, хранения и сдачи лома и дано урезание до 
15 марта 1978 г. исправить создавшееся положение», — 
ответили 1 февраля из Томского областного управления 
Вторчермет на жалобу читателя П, Кузнецова из 
с. Баткат Шегарского района.
НА ДЕЛЕ:

«Прошли сроки, а ничего не изменилось. Металлолом 
лежит годами, захламляет я портит вид села, П. Кузне
цов, 20 июня 1978 г.».

Еждынародная
Н Ф О Р м а ц и я

епортеры  Т А С С  и А П Н  сообщают

З н а м е н а т е л ь н а я  д а т а
АФИНЫ, 24 июля. Грече

ский народ отмечает годов
щину падения режима во
енной хунты. Четыре года 
назад в результате длитель
ной и упорной борьбы всех 
демократических сил стра
ны, при поддержке и соли
дарности мировой прогрес
сивной общественности се
милетняя диктатура «чер
ных полковников» была 
свергнута.

Широкие круги греческой 
общественности решительно 
потребовали проведения чи
стки государственного аппа
рата, отмены всех анти
народных законов, восста
новления демократических 
и профсоюзных свобод, воз
вращения политических
эмигрантов, проведения не

зависимой внешней полити
ки. В первое время, пишет в 
газете «Ризоспастис» член 
Политбюро ЦК Компартии 
Греции А. Янну, правитель
ство осуществило некоторые 
меры в вопросе демократи
зации страны. Однако позд
нее, указывает он, власти 
стали проводить политику, 
направленную на установ
ление в стране авторитар
ного режима, на принятие 
антидемократических зако
нов. Нынешнее. правительст
во Греции, подчеркивает 
А. Янну, не смогло найти 
верный путь и в решении 
острых национальных про
блем, как, например, Кипр и 
Эгейское море.

По случаю четвертой го
довщины падения диктату

ры руководство Всегреческо- 
го социалистического движе
ния (ПАСОК) опубликовало 
послание к народу, в кото
ром подвергло критике по
литику правящей партии 
«Новая демократия». Полная 
зависимость нации, усиле
ние авторитарной системы 
правления, эксплуатация 
трудящихся со стороны мо
нополистического капитала, 
отмечается в послании, ста
вят страну в тяжелое поло
жение. Греции необходим 
другой путь — путь, обеспе
чивающий национальную 
независимость, суверенитет 
народа и социальный про
гресс, подчеркивается в по
слании.

Е. ПЕТРОВ.

Г Е Р О И

КУБИНСКОЙ
РЕВО Л Ю Ц И И

В истории революционной 
борьбы кубинского народа 
немало славных страниц. 
Одна из самых знамена
тельных — героический под
виг группы молодых пат
риотов, штурмовавших 26 
июля 1953 года под руковод
ством Фиделя Кастро казар
му Монкада в городе Сан
тьяго де Куба, крепость 
проимпериалисгической дик
татуры Батисты. Бессмерт
ный подвиг героев штурма 
всколыхнул всю страну, стал 
той искрой, от которой раз
горелось пламя освободи
тельной борьбы, приведшей 
1 января 1959 года к победе 
на острове социалистической 
революции.

НА СНИМКЕ: Фидель Ка
стро и бесстрашный борец за 
свободу родины, один из са
мых талантливых команди
ров повстанческой армии 
Камило Сьенфуэгос.

(Фотохроника ТАСС).

П Р Е С Е Ч Ь  П Р О И С К И  
И М П Е Р И А Л И З М А
АДДИС-АБЕБА, 24 июля. 

Социалистическая Эфиопия 
и Объединенная Республика 
Танзания выразили серьез
ную озабоченность происка
ми империализма в Афри
ке, направленными на раз
жигание розни между стра
нами континента, подрыв 
их независимого курса. В 
коммюнике, опубликован
ном здесь по случаю офици
ального визита в Эфиопию 
президента Танзании Дж. 
Ньерере, стороны решитель
но осудили вмешательство 
империалистических держав 
во внутренние дела афри
канских государств, их

попытки помешать борю
щимся народам континента 
добиться окончательного ос
вобождения от колониализ
ма, расизма и других форм 
угнетения.

Главы двух государств вы
разили признательность
странам социалистического 
содружества за их бескоры
стную помощь африканским 
государствам.

Руководители Эфиопии и 
Танзании с удовлетворени
ем отметили, что проходив
шая в Хартуме ассамблея 
глав государств и прави
тельств стран —. членов
ОАЕ подтвердила необходи

мость строгого уважения 
принципов территориальной 
целостности стран Африки, 
нерушимости их государст
венных границ.

Они отвергли идею созда
ния так называемых «меж
африканских сил», предло
женную некоторыми запад
ными державами, которые 
намерены с их помощью 
дестабилизировать прогрес
сивные африканские госу
дарства, ослабить нацио
нально - освободите л ь н у  ю 
борьбу и, в конечном итоге, 
увековечить неоколониа
лизм в Африке. В этой свя
зи Эфиопия и Танзания 
призвали все демократиче
ские и прогрессивные силы 
континента крепить бди
тельность, единство и соли
дарность.

ВСТРЕЧА С УЧЕНЫМИ
ВАРШАВА, 24 июля. 

Торжественное заседание 
президиума Польской 
Академии наук, посвя
щенное участию , Польши 
в международной про
грамме космических ис-. 
следований в рамках 
«Интеркосмос», состоя
лось в польской столице. 
В нем приняли участие 
космонавты П. И. Кли- 
мук, М. Гермашевский, 
В. А. Шаталов, председа
тель совета «Интеркос
мос» академик Б. Н. Пет
ров.

Выступившие на засе
дании подчеркивали, что 
космический полет совет
ско-польского экипажа 
стал символом и убеди
тельным свидетельством 
дружбы и огромных воз
можностей научно-техни
ческого сотрудничества 
Польши и Советского Со
юза.

За заслуги в развитии 
космических исследова
ний президиум наградил 
космонавтов медалями 

Н. Коперника.

Расизм не пройдет
ЛОНДОН, 24 июля. Мощ

ная волна антирасистских 
выступлений прокатилась в 
последние дни по Британ
ским островам. Как и неде
лю назад, центром их снова 
стал лондонский район Ист- 
Энд, где очень высока кон
центрация иммигрантов с 
темным цветом кожи, кото
рые все чаще становятся 
объектами нападений со 
стороны неофашистов. По 
призыву демократических 
организаций сотни жителей 
района вышли на улицу 
Брил-лейн, чтобы заявить 
свой протест против учас
тившихся вылазок распоя
савшихся молодчиков /''ИЗ 
фашистского «национально
го фронта». Участники мар
ша несли плакаты и транс
паранты с требованиями к 
властям положить конец 
безнаказанным действиям 
расистов и принять меры к 
обеспечению безопасности 
иммигрантов. Только за по
следние три месяца в ре
зультате бандитских выла

зок членов «национального 
фронта» погибло три челове
ка. Несколько иммигрантов 
получили серьезные ране
ния.

В тот же день в Ист-Энде 
состоялась еще одна массо
вая антирасистская манифе
стация, проведенная по 
инициативе общественной 
организации Антинацистская 
лига. Со всего Лондона съе
хались на нее представители 
различных политических 
партий, профсоюзные акти
висты, сотни трудящихся, 
готовых дать достойный от
пор преступным вылазкам. 
Антирасистская манифеста
ция, в которой приняло 
участие около трех тысяч 
человек, состоялась также в 
Ноттингеме, где за день до 
этого расисты устроили се
рию дебошей. Массовые ан- 
тирасистские выступления 
еще раз продемонстрирова
ли, что демократическая об
щественность Англии полна 
решимости не допустить 
разгула расизма на Британ
ских островах.
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пол- 
в об-

психологических кол-

Опера «Русалка» А. С. 
Даргомыжского представля
ет собой первую в истории 
русской музыки лирико-бы
товую психологическую дра
му. В художественных об
разах этой оперы скрыты 
неисчерпаемые возможности 
для - глубинных психологиче
ских воплощений творческой 
индивидуальности исполни
телей. Уже в первом акте 
полностью завершается дра
ма главного действующего 
лица (гибель Наташи) — 
возможное по смыслу окон
чание: “всего спектакля.. Од
нако : трагический .исход
придает драматическую на
пряженность дальнейшему 
развитию. Действие приобре
тает еще большую интенсив
ность и динамичность 
ностью перемещаясь 
ласть
лизий, где субъективные 
душевные переживания
каждого действующего лица 
как бы высвечиваются в 
различных плоскостях нару
шенного социального равно
весия.

В этих условиях болез
ненные представления пси
хики совершенно естествен
но «стыкуются» с фантасти
ческими образами, являясь 
в целом высокой художест
венной правдой: И сцениче
ское воплощение требует от 
исполнителей чрезвычайно 
широкого диапазона, не 
терпит малейших ^откло- 
нений от реальной ис
тины. Здесь недопустимы 
технические просчеты и 
неточности. А такие неред
ко встречаются в. театраль
ной практике, если спек
такль много раз игран и 
первоначальная режиссер
ская линия каждого образа 
в какой-то мере стерлась и 
поблекла.

Последнее обстоятельство, 
как мне кажется, и пред
ставляет почти единствен
ную и поэтому особенно до
садную помеху. Известно, 
что каждое крупное му
зыкальное произведение

• представляет собой единство 
так называемого «сквозного 
ритма», являющегося своего 
рода стержнем всего произ
ведения, его безусловным 
логическим законом. В этом 
отношении рассматриваемый 
спектакль выстроен как сце
нически, так и музыкально 
очень убедительно (режиссе
ры Е. Кончевский, Г. Майо
ров, дирижер Л. Морозов- 
ский, хормейстер Б. Ким). 
Хочется отметить как осо
бую удачу постановщиков 
достижение . непрерывност и 
течения во внутреннем му
зыкальном развитии драма
тических сцен, к. чему так 
стремился композитор;

Но, к сожалению, ощу
щение внутреннего ритмиче
ского единства весьма часто 
ускользает под натисков 
«музыкальных помех», свя- 

. занных с чуждыми му
зыкальному образу ритми
ческими наслоениями.

Здесь уместно сделать уп
рек в адрес дирижера, веду
щего спектакль, который не 
всегда учитывает образное 
значение оркестровой факту
ры, несущей в опере Дарго
мыжского очень большую 
эмоциональную нагрузку, 
подчеркивающую не только 
психологические состояния 
действующих лиц, но и рас
крывающую глубокие пере
мены, происходящие в их 
характерах.

Так, даже в самых прос
тых по фактурному изложе
нию ‘ местах, как, например, 
в аккомпанементе партии 
Мельника, . композитор ис
пользует с потрясающей ху
дожественной силой остроту 
танцевальных ритмов то 
шутливого характера, то 
трагического, как сам кош
мар безумия. Досадно, что 
именно в сцене безумия 
Мельника оркестр утратил 
акценты, приводящие сво
им контрастом вокальную 
партию на уровень гротеска. 
Не говоря о том, что уже 
первый выход. Мельника в 
самом начале спектакля не 
был подготовлен динамикой 
оркестрового ритма и солис
ту пришлось вступить в 
своем темпе, взяв тем са
мым инициативу ведения 
спектакля.

Случай, быть может, яр
ко характеризующий опыт 
и зрелость маститого ис
полнителя, но закономерно 
ведущий к весьма неприят
ным последствиям, что и 
случилось в разборе хоро
вых сиен. Также не получи
ло динамической опоры и 
вступление Наташи в сцене 
объяснения с князем. 
Инертность ритмического 
пульса в оркестровом со
провождении партии Ната
ши сделало непонятным пе
реход от лирической линии 
ее партии к волевым про
явлениям гнева и мести.

В режиссерском плане не

все мизансцены кажутся 
психологически оправдан
ными, а в некоторых не 
всегда можно уловить есте
ственную и . органическую 
связь с общим замыслом 
спектакля. К этому можно 
отнести и начало спектакля, 
где «группа» девушёк в; 
количестве двух . человек 
неубедительно пытается оп
равдать свое пребывание на 
сцене вязанием сетей. При
митивно выглядит поведение 
хора в сцене обвинения 
Мельника, когда дочь бро
сает гневные слова, а хор 
как в строю и словно по 
команде, поворачивается к 
ней спиной.

Коллектив хора показал, 
себя ,с лучшей стороны во 
втором акте. Здесь он зву
чал ритмически четко, с хо
рошей артикуляцией и на
правленностью звука, с уме
ло подчеркнутым голосове
дением. Единственным огор
чением оказалось неудачное, 
в условиях местной сцены 
расположение женской и 
мужской групп хора в нача 
ле акта — звук невольно на
правлялся соответственно в 
правую и левую кулисы.

Особенно удачно прозву
чала мужская группа хора 
в конце третьего акта, где 
артисты хора сумели про
явить и чувство меры, и за
интересованность в сцени
ческом действии, что со
вершенно нельзя сказать о 
женском хоре русалок в 
четвертом акте. Звучание 
женской группы хора в этой 
сцене, да и сам прием зву- 
коизвлечения никак не соот 
ветствовали сказочной по
этичности подводного цар
ства, не говоря уже о сцени
ческой манере.

В танцевальных номерах 
чувствовалась неполность 
состава, а сама хореография 
не во всем согласовывалась 
с выразительными особенно
стями и характером музы
ки. Сольные же номера в 
подеодном царстве были ис
полнены с приятной легко
стью и грациозностью.

Оркестр театра, если о нем 
говорить отдельно, как о 
самостоятельном професси
ональном коллективе, произ
водит очень хорошее впе 
чатление. Его художествен
ный уровень, бесспорно, соот
ветствует высоким требова
ниям, предъявляемым опер
ному искусству. Отрадным 
является выравненность
звучания групп, хороший 
строй и особенно важное 
для музыкального театра — 
и довольно редкое явление 
— умение играть сочно, не 
теряя тембровых красок и в 
то же время не перекрывая 
а, наоборот, поддерживая 
звучание певческих голосов, 
давая им мощную опору 
Эти качества, являясь про
фессиональной гордостью 
музыкантов, представляют 
также результат мастерства 
и повседневных усилий ди
рижера.

В «Русалке» была солидно 
представлена и вокальная 
группа театра в лице солис
тов народного артиста СССР 
Л. Линховоина, Ю. Шевчен 
ко, Г. Абиякий, заслужен
ных артисток Бурятской 
АССР К>. Даниловой, К. Ива
новой и Г. Басадаева.

Примером гармонического 
использования в рамках сво 
их возможностей компонен
тов оперного артистического 
комплекса может служить 
выступление заслуженной 
артистки Бурятской . АССР 
К. Ивановой в IX) л и Ольги. 
Ей удалось создать - запоми 
нающийся своей характер 
ностью образ.

Великолепный драматиче
ский дуэт Князя и Мельни
ка получился, пожалуй, 
самым впечатляющим эпи
зодом спектакля. В этом 
дуэте народный артист 
СССР Л. Линховоин, вир
туозно владея всем арсена
лом технических средств и 
мастерством артистического 
перевоплощения, представил 
многослойную «полифонию» 
психических состояний че
ловеческой личности, нами 
ная от беспричинной весе
лости, мольбы, грусти и до 
яростного отчаяния и едкой 
иронии.

«Хочу, чтобы звук прямо 
выражал слово. Хочу прав
ды», — писал Даргомыж 
ский, определяя свою твор
ческую позицию.

Мне думается, что магист
ральная линия театра про
ходит именно в этом напра
влении. Й если творческому 
составу удастся сконцентри
ровать свои силы в фокусе 
высоких требований, изжи
вая малейшую фальшь, то 
всему коллективу театра 
удается значительно продви
нуться вперед на единст
венно верном пути к той 
правде, о которой говорил 
творец оперы «Русалка».

В. ДОРОХОВ, 
преподаватель педин-

. ститута

В свои 50 лет Надежда Де
нисовна Матюхова не обре
менена детьми, не работает, 
получает пенсию.. Все есть 
у нее, дом — полная чаша.. 
Но вот с некоторых пор ов
ладело ею беспокойство. Ду
мала, думала и...направилась 
в универмаг. Накупила 
цветных головных платков 
и в один из выходных при
ехала на «толкучку». Плат
ки, купленные пру семь руб
лей, стала продавать за 15, 
а те, что стоили 20, сбывала 
за 35: Матюхова чувствовала 
приятную теплоту от. мысли, 
что эта операция даст ей 
около сотни дармовых руб
лей. Но неожиданно перед 
ловкой продавщицей -по
явился инспектор ОБХСС. 
Непроданные, платки и вы-, 
ручейные деньги были изъя- . 
ты, а сама Матюхова при
влечена к уголовной ответ
ственности и осуждена на
родным судом.

Наш закон за спекуляцию 
строго наказывает; до семи 
лет лишает свободы. Причем 
предусмотрена даже кон
фискация имущества у тех, 
кто втридорога сбывает ве
щи.

Люди, встающие на 
скользкую почву легкой на
живы, во многих случаях 
отходят от обычной формы 
«делать бизнес» на вещевом 
рынке. Gi-ш используют для 
этого слубежное положение.

Л. Н. Ильичева решила за
няться спекуляцией в киос
ке от магазина № 6 Ленин
ского "райпшцеторга, на сво
ем постоянном рабочем ме
сте. Начала с того, что-раз
бавляла водой пиво. Затем 
скупила у экспедитора объе
динения «Колос» В. Е. Куз
нецова 78 бутылок водки 
«Экстра», чтобы продать их 
по завышенной цене в часы, 
когда отпускать спиртное 
закон запрещает. Но была 
схвачена с поличным и.при
влечена к уголовной ответ
ственности — и за эту спе
кулятивную операцию, и за 
разбавление пива.

Ильичева, как и Матюхо- 
ва, тоже не испытывала 
нужды, материально обеспе
чена хорошо. Лишь жажда 
наживы толкнула этих жен
щин на противозаконные 
действия. Так же, как и 
М. В. Савош. В феврале это
го года поехала она в Таш
кент навестить родственни
цу и заодно купила там две 
цигейковые дохи. Через не
делю возвратилась в Томск, 
и чуть ли не прямиком—на 
«толкучку». За дохи запро
сила такие цены, что даже

завсегдатаи вещевого рынка 
ахнули. Когда Савош задер
жали, она объяснила, что хо
тела «покрыть» расходы на 
поездку в Ташкент.

Читаю уголовное дело. По 
нему можно проследить весь 
жизненный путь Савош. Ро
дилась в 1926 году, около 
20 лет проработала на заводе 
резиновой обуви. Имеет му
жа, детей. Кажется, здоро
вая семья. Как, спрашивает
ся, могла мать, в прошлом 
хорошая работница, так низ
ко пасть? Неужели для нее 
какая-то сумма нетрудовых 
рублей дороже чести?

Но удивляться в общем-то 
особенно не стоит. Дело Са
вош показало, что преступ
ление совершилось потому, 
что духовный климат семьи 
допускает подобные поступ
ки.

Возвратившись из Таш
кента, Савош поделилась 
планами со старшей до
черью Г. П. Муромцевой, ко
торая живет отдельно от ро
дителей и работает операто
ром вычислительного центра 
управления. Сельхозтехники. 
Дочь не возмутилась, не от
говорила мать,, а, наоборот, 
поддержала идею. Так же 
поступил и муж, В. И. Са- 

- вош. А  ведь они могли пре
дотвратить преступление...

Хочется сказать и о тех, 
кто переплачивает за дефи
цитный товар, не испытывая 
при этом угрызений совести. 
А напрасно! Рассматривая 
при покупке спекулянта как 
некое абстрактное явление, 
мы поощряем его, облегча
ем ему путь получения не
трудовых денег. Иные рас
суждают примерно так; ну, 
что особенного, если я 
заплатил лишние 10—15 руб
лей, скажем, за ботинки. 
Серьезное заблуждение! 
Ведь любые нетрудовые до
ходы разлагают человека, 
разъедают, будто ржавчи
ной, его моральные устои. 
Кроме того, не следует ду
мать, что мы встречаемся 
только с мелкими спекулян
тами. Возможны и другие 
встречи.

Одно время были модны 
женские кофточки типа 
«лапша». Вязаные, разно
цветные, стоимостью 13 руб
лей — ничего особенного. Но 
мода продиктовала повы
шенный спрос на них. И 
жители Омска муж и жена 
Антоновы отправились в 
Баку, где скупили в разных 
магазинах около 500 кофт. 
Выслали их на свое имя по
сылками во многие города 
Сибири и Дальнего Востока. 
Затем отправились в даль

ний вояж по «толкучкам». 
Кофты решили продавать по 
35 рублей.

Первым на их пути был 
Томск. Супруги вытащили 
из саквояжей сотню кофт и 
пошли на вещевой рынок. 
Торговля шла бойко. Но не
долго: спекулянтов аресто
вали. Кофты, конечно, изъя
ли. Тем не менее Антоновы 
успели продать больше 20 
вещей. И ни у кого из поку
пателей не возникла даже 
мысль, что они помогают 
совершать преступление. 
Крупное преступление — 
дельцы планировали полу
чить от этой аферы около 
10 тысяч рублей.

Порой случается, что, по
купая вещь, человек хорошо 
понимает, какой крупный 
куш срывает спекулянт. Но 
желание приобрести завет
ное мешает дать хапуге по 
рЗ'кам.

Работник ПМК Облмеж- 
колхозстроя С. Г. Арзума
нян решил обзавестись зна
чительной суммой . денег. С 
этой целью он попросил ад
министрацию предприятия 
выделить ему для покупки 
автомобиль «Жигули». Вско
ре Арзуманян получил из 
горпромторга приглашение 
купить машину. Поскольку 
денег не было, он. с открыт
кой горпромторга поехал на 
«толкучку.» й там нашел 
желающего приобрести
«Жигули». За услугу Арзу
манян запросил 1.500 рублей. 
Слесарь-монтажник 15-го 
цеха завода «Сибэлектромо- 
тор» Н. Т. Смоленцев хоро
шо понимал, что перед ним 
матерый спекулянт. Но 
охотно согласился на его ус
ловия.

Работниками ОБХСС опе
рация была сорвана, Арзу
манян привлечен к уголов
ной ответственности и осуж
ден. В этом в полной мере 
повинен и Смоленцев. Он 
мог аферисту, стяжателю 
дать отпор, но предпочел 
этого не делать.

На необходимость реши 
тельного искоренения спе
куляции указывал еще Вла
димир Ильич Ленин. И это 
понятно: ведь люди, кото
рые занимаются ею, по су
ществу паразитируют на 
материальном достатке дру
гих. Очень сильно вредят 
спекулянты и обществу. По
этому бороться с ними — 
важнейшая обязанность не 
только государственных ор
ганов, но и каждого гражда
нина нашей страны.

И. УСКОВ,
старший советник юсти

ции.

СОЛНЦЕ, ВОЗДУХ И ВОДА. Фото Е. Лисицына.

А в т о д и к а р и
«Волга» пропылила по 

краю скошенного поля. За
горелые, смеющиеся лица.- 
Отдыхающим — судя по но
меру машины, это были то
мичи — весело: они побыва
ли на озере, надо полагать, 
отведали, карасевой ухи. 
Чувствам нет границ. Коле
са автомобиля подмяли под 
себя хлебные валки, из от
крытого окна вылетела и 
описала огненную дугу 
спичка.

Пожар занялся мгновенно. 
Пламя жадно лизнуло пыш
ный валок...

Беда была бы большой, не 
случись поблизости механи
заторы Вершининского от
деления ОПХ имени Б. Н. 
Сидоренко. Они быстро ок
ружили очаг. Пшеничное 
поле было спасено.

Я вспомнил об этом прош
логоднем случае потому, что 
уж сильно много развелось 
нынче «автодикарей», кото
рые в сельской идиллии ви
дят для себя возможность 
утолить некую животную 
потребность по принципу 
«после нас хоть трава не ра
сти». И она действительно 
не растет. Бесчисленные 
кострища и вытоптанная 
трава, примятые посевы и 
сломанные деревца...

Можно подумать, что я 
сгущаю краски. Ничуть. На
пример, на сенокосных уго
дьях Вершининского отделе
ния 17 и 18 июня находилось 
ни много ни мало 83 маши
ны с отдыхающими. На 
участке, где рабочие совхо
за должны будут заготавли
вать сено для личного скота,

«автодикари» устроили фут
больное поле. Сельчане по
пытались усовестить разо
шедшуюся публику. Но в 
ответ услышали:

— Не мешайте нам отды
хать, не портите нам наст
роение.

Мы понимаем, конечно, 
что горожанам после тру
довых смен на фабриках и 
заводах нужно побывать на 
природе, подышать чистым 
воздухом, словом, набраться 
сил для последующей рабо
ты. Но почему это нужно 
делать в ущерб сельчанам? 
Кто обезопасит нивы и луга 
от варварских набегов 
современных потребителей, 
каковыми, несомненно, яв
ляются владельцы «Москви
ча» 72-66 ТОЗ, «Жигулей» 
66-2-3 ТОМ, «Запорожца» 
79-50 ТОМ, «Москвича»
64-49 ТОМ, «Волги» 72-70 
ТОМ и многие другие?

Думается, что Томскому 
райисполкому следует опре
делить для отдыха горожан 
зоны, где мало или совсем 
нет сенокосных угодий и по
севов. Бессмысленно, навер
ное, изобретать какие-то' 
правила поведения людей 
на природе, потому что все 
случаи жизни правилами не 
охватишь. Но явному неува
жению норм общественной 
морали, потребительскому 
отношению к природе и ее 
богатствам необходимо по
ставить крепкий заслон.

Д. ВЕРШИНИН, 
ветеран Великой Отече

ственной войны, 
с. Вершинино 
Томского района.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

Л и д е р ы  

у к р е п л я ю т

П О З И Ц И И

Лидеры ф утбольного чемпи
оната страны —  тбилисские 
динамовцы, выиграв во втором 
туре второго круга в Одессе у

«Черноморца» —  1:0, 
ли свои позиции в 
части турни рной  
Тби лисцы  Б этом

унрепи- 
в верхней 

таблицы, 
сезоне у с 

пешно играют не только на 
своем поле, но и в гостях, до
бившись на выезде четырех 
побед в восьми встречах.

Уверенно выступают в этом 
году и ф утболи сты  донецкого 
«Ш а х те р а » ,  которые, добив
шись права и грать в финале 
за Кубок СССР, занимают 
второе место в чемпионате, не 
потеряв на своем поле ни од
ного очка. Как и лидеры, гор

няки выиграли в гостях четы
ре матча.

Неудачная игра второго ф и 
налиста Кубка —  киевского 
«Ди нам о» —  во многом объяс
няется сменой поколений, про
исходящей в команде чемпио
нов страны, а также неуверен
ными действиями в ряде 
матчей голкипера киевлян 
Юрковского.

Без потерь (так же, как 
тбилисское «Динамо» и . « Ш а х 
те р » )  начали второй круг ф у т 
болисты московского «То р п е 
до»,  которые, кстати, в по

следние годы традиционно у с 
пешно играют во второй поло
вине чемпионата.

Список бомбардиров после 
семнадцати туров возглавляет 
спартаковец Ярцев (13 мячей), 
за ним следует киевлянин Бло
хин (10).

В шестой зоне
Федерация футбола  СССР 

сообщает результаты матчей 
второй лиги  (шестая зона), ко

торые состоялись 21 июля:  
« Ц е л и н н и к »  —  « А м у р »  (Б ла

говещенск) —  1:0, « Т р а к т о р »  —  
«Лок о м о ти в »  (У л а н -У д э )  —  1:0 
«Звезда» —  «Ч налов ец» —  3:1 
«Э н е р ги я »  —  «Д и нам о» —  0:0 
« А н г а р а »  —  «То р п е д о »  (Томск) 
—  2:0, « А м у р »  (Комсомольск- 
на-Амуре) —  «А вто м о би ли ст»  —  
1:0, « Г о р н я к »  —  « С п а р т а к »  —  
2:1, « Б у л а т »  —  «То р п е д о »  (Р уб 
цовск)— 0:0. Игры «Ш а х те р »  
«В о с то к »  и С К А  (Хабаровск) 
« Л у ч »  перенесены на сентябрь

(ТАСС).

О
С Р Е Д А ,  26 июля 

ПЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

10.00. «Время». 10.55. «Весе
лые старты». 11.40; «Девушка с
характером». Художественный
фильм. 13.00. «Клуб кинопуте
шествий».

С 14.00 до 16.00 — перерыв.
16.00. . Программа научно-по

пулярных фильмов _ студии 
«Центрнаучфильм». 16.45. «Н. Г. 
Чернышевский». Репортаж _с 
юбилейной выставки. 17.15. 
«Основы Советского государст
ва и права». «Берегите приро
ду». 17.45. Выступает Государ
ственный заслуженный акаде
мический народный хор Укра
ины им. Г. Веревки.

ТО М С К
18.30. Новости. 18.40. «Реше

ния XXV съезда КПСС — в 
жизнь». За «круглым столом»
— проектировщики и руково
дители. Тобольского и Томско
го нефтехимических комбина
тов.

МОСКВА
19.30. Новости. 19.45. Тирам* 

«Спортлото». 19.55. Программа, 
посвященная национальному 
празднику кубинского народа
— Дню национального восста
ния. 22.30. «Время». 23.00. 
«Рассказы о театре». «Народ
ный артист СССР Н. К. Черка
сов». К 75-летию со дня рожде
ния. 00.20. «Концерты И. Ар
хиповой». Передача 2-я. 00.45. 
Новости.

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

19.00. «Жизнь науки». 19.30. 
Новости.

ТО М С К
19.45. «Фильм —■ детям», 

«Заколдованный корабль»,
19.55. Спортивная программа. 
20.20. Новости. 20.30. «Рожден
ная революцией». Телевизион
ный художественный фильм. 
3-я серия. «В огне».

радио
С Р Е Д А ,  26 июля

7.32. Последние известия. 
7.42. «Говорит штаб Всесоюз
ной комсомольской ударной 
стройки». Репортаж с То?лского 
нефтехимического комбината- 
9.15. По страницам газеты 
«Красное знамя». 9.30. «Сме
на». Радиопрограмма для моло
дежи. «Страда сенокосная». 
«Пятилетке эффективности и 
качества — энтузиазм и твор
чество молодых». «Молодые 
офицеры». Репортаж. «Салют, 
фестиваль!». 19.50. Последние 
известия. 20.01. «Смена». Повто
рение' утреннего выпуска.

Редактор 
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ПН

mш
26 июля. « И г р у ш к а »  — 20.

□ в ш и
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Ж андарм ж е н и тся»  —  8-50, 
20, 14-20, 16-10, 18-20, 20-10,

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Загадка черного короля» ■ 
15, 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ТЭМЗа
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«Б у д ь т е  моей тещей»
21.

19, =

1
21-50.

. 16-10, 
«Р .В .С .»  <—• 10-30.

имени М. ГОРЬКОГО
«Убий ств о в восточном экс

прессе» (две серии) —  8-30,11, 
13-30, 16, 18-30, 21. «П р о сче т  
лейтенанта С лейда»  —  8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,18-40,
20- 20, 22. Зал кинохроники. «И
все-таки я верю» —  9, 11-05,
13-10. « Д и с к » ,  « Н у ,  погоди!»
(11 - и выпуск), « В  цирне тольно 
ж енщ и ны » —  15-15, 16-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Уб и й ств о  в восточном экс

прессе» (две серии) —  8-30, 11, 
13-30, 16, 18-30, 21. «Золотые 
дукаты призрака» —  8-40,
12-10, 14, 16, 17-50. 19-40,21-30. 
М ультсборник Ni 55 — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«У лы б к а  мамы» —  9, 10-40, 

12-20, 14-10, 16, 17-40. 19-30,
21-  15. «П р е сту п ле н и е  во имя
порядка» —  9, 12-40, 14-30,
16-10, 18, 19-50, 21-30. «Роберт 
плюс Тереза» —  10-50.

«ПИОНЕР»
«Р и н и -Т и к и -Т а в и »  —  9, 10-40,

12- 20, 14, 15-40. «С у д ь б а »  (две 
серий) —  17-20, 20-30.

«СИБИРЯК»
«К ы ш  и Дв апор тф еля»  —  

9-20. «Незнакомка» (две серии)
—  11, 13-30, 36, 18-30, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Я больше не б у д у »  —  10.
«Красные д и пну рьер ы » — 11-30,
13- 30, 15-30, 17-30, 19-30/21-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Тайна горного подземелья»
—  11. 15. «Старое руж ье » —  
17. 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«Дело гражданина вне вся
ких подозрений» —  17-10, 19, 
21. • -

Томский областной со
вет по туризму и экскур
сиям приглашает в путеше
ствие по великой сибирской 
реке Оби и ее притоку 
Томи на комфортабельном 
теплоходе «Урал» по марш
руту Томск — Новосибирск 
— Салехард — Томск с 
14 августа по 1 сентября^ 
стоимость путевки Ш -а,Ш -б 
категории—208 руб., 190 руб.,

с 4 по 22 сентября^ стои
мость путевки 1-а, I-б кате
гории (двухместная каюта)— 
245 руб., 222 руб/, Ш-а, Ш -б 
категории—208 руб., 190 руб.

За время путешествия вы 
познакомитесь с историей 
и достопримечательностями 
Сургута, Ханты-Мансийска, 
На рым а, Новосибирска, Са
лехарда и других населен
ных пунктов в Западной Си
бири, посетите уникальное 
озеро Самотлор, побываете 
за Полярным кругом.

За путевками обращаться 
в Томский областной совет 
по туризму и экскурсиям: 
г. Томск, ул. Герцена, 10, 
тел. 3-13-74.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает в томское пас
сажирское АТП-1 на семи
месячные курсы для обуче- 

... ния водителей автобусов ка
тегории «Д» с отрывом от 
производства. Принимаются 
лица, отслужившие в ар
мии, имеющие образование 
10 классов, не моложе 20 
лет. Стипендия — 100 руб
лей в месяц.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а.

В ТОМСКЕ
ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО 

А К А Д Е М И Ч Е С К О Г О  Т Е А Т Р А  о .  М О С С О В Е Т А

Г А С Т Р О Л И
ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА ЛЕНИНА И
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ЗНАМЕНИ

В ПОМЕЩЕНИИ ТОМСКОГО . ОБЛАСТНОГО ДРАМАТИЧЕСКОЙ) ТЕАТРА

29 июля, 5 августаНовее здание
27, 30 июля, 4, 3 августа

Б. Черных
«ДЕНЬ ПРИЕЗДА — ДЕНЬ ОТЪЕЗДА»

23, 31 июля, 3, 6 августа
Л. Зорин

«ЦАРСКАЯ ОХОТА»
29, 30 (днем) июля, 5, 6 (днем), 9 августа

В. Азерников
«ВОЗМОЖНЫЕ ВАРИАНТЫ»

1, 2, 7 августа
Ф. Достоевский

«ПЕТЕРБУРГСКИЕ СНОВИДЕНИЯ»
Старое здание

28, ,31 июля, 2, 6, 9 августа
Питер Устинов

«НА ПОЛПУТИ К ВЕРШИНЕ»

«ГЛАЗАМИ КЛОУНА»
30 (днем) июля, 6 (днем) августа

Г. Белль

А, Софронов
«МИЛЛИОН ЗА УЛЫ БКУ»

30 июля, 4, 8 августа
Теннесси Уильямс 

«ЦАРСТВИЕ ЗЕМНОЕ»
1, 3, 7 августа

Р. Ибрагимбеков
«ДОМ ИА ПЕСКЕ»

Начало дневных спектаклей —  в 12 часов, вечерних -  
19 час. 30 мин.
Билеты продаются в. кассах ■ театра.
Справки по телефонам 3-10-18, 3-27-24.

T<miimiiinwnnini«n»iinn»iiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiimmnHnin»nnHi4inmnnmim»»H»n»»»H»m«H»»niininnimniiinHiiiimimnniinniinnfitiiniihS
С 1 по 10 августа в г. Том

ске и области проводится 
тематический показ кино
фильмов ко Дню строителя.

В программе тематическо
го показа—хроникально-до
кументальные фильмы:

«Что , сделаю я для людей», 
«Молодежь на стройках 

страны»,
«Трудно строить города», 
«Строители».
Художественные фильмы: 
«Бухта радости», 
«Обратная связь», 
«Премия»,
«Молодо-зелено» 

и другие хроникально-до
кументальные и художест
венные фильмы.

БЮ РО ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ и  и н ф о р м а 
ц и и  НАСЕЛЕНИЯ (г. Томск, пр. Ленина, 151-а) 
П РИ ГЛ А Ш А Е Т  Н А  РАБОТУ:

в специализированное уп
равление пуско-наладочных 
работ Главтранснефти: ин
женеров и техников—элек
триков, электромонтеров 
4—6-х разрядов, инженеров 
и слесарей КИПиА для ра
боты по наладке оборудова
ния КИПиА, релейной защи
ты и автоматики сооруже
ний магистральных нефте
проводов, шоферов 1—2-го
классов. Нуждающиеся обе
спечиваются общежитием, 
квартирой — 1в течение 2 
лет;

на предприятие котельных 
и тепловых сетей: машини
стов паровых котлов, обму
ровщиков, старшего инже
нера ПТО, счетовода, кас
сира, инженера КИП, слеса- 
рей-сантехников, маляров, 
плотников, фрезеровщиков, 
токаря, каменщиков, слеса
рей КИП, стекольщиков, га
зорезчиков, диспетчера га
ража, газоэлектросварщика, 
инженера тепловой инспек
ции, трактористов, шоферов;

в СРСУ-20 объединения 
Томекремстрой: главного ин
женера по отоплению и ка
нализации.

СПМК-28 треста Союзме- 
лиовзрывпром требуются 
комнаты и квартиры для 
размещения специалистов.

С предложениями обра
щаться по адресу: г. Томск, 
ул. Войкова, 82, телефон 
2-14-05.

Коллектив управления 
механизации Томсктране- 
строя извещает о смерти 
начальника участка

А В Е Р К И Е В А
Александра Ивановича

н выражает соболезнование 
родным и близким покойно
го.

Вынос тела — ' 26 июля, в 
15 часов, из квартиры по
койного (ул. К. Ильмера, 
1, кв. 71).
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